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EDITORIAL 

Un esfuerzo común 
Los meses de septiembre y octubre han vuelto a ser una época en la que 

La Solana, al igual que las poblaciones de nuestro entorno, han vuelto a contar 

con la presencia de miles de personas que buscan un trabajo, aunque al menos 

sea temporal y que en estas fechas del año se encuentra con más facilidad 

debido a la recolección de la uva. 

De siempre han sido las épocas de las recolecciones unas fechas en las 

que se han congregado numerosas personas en busca de ese trabajo temporal. 

Pero ha sido en los últimos años cuando ese fenómeno se ha visto incrementado 

con la llegada masiva de inmigrantes de los más diferentes países del mundo. 

La concentración de tantas personas sin lugar a dudas da lugar a noticias 

sobre sucesos, que indudablemente a veces provocan alarmas sociales, hechos 

que suelen ocurrir igualmente entre los nativos de cualquier población pero de 

las que nos alarmamos a veces más si proceden de gentes llegadas de otros 

lugares del mundo. 

Lo que sí está claro es que en la actualidad y en el futuro las sociedades 

se necesitan y poblaciones como la nuestra y las de nuestro entorno precisan del 

trabajo de las personas que llegan de fuera, como se demuestra con la llegada 

de cada recogida de uva o de aceituna, o de otros diferentes trabajos. 

Decimos esto porque hay que acostumbrarse a convivir con diferentes 

culturas y formas de entender la vida. Los nativos debemos tener presente el 

gran esfuerzo que para muchos representa el tener que desplazarse a miles de 

kilómetros en busca de "lo que salga" y hay que comprender que tienen un 

concepto diferente de vivir la vida. Pero al mismo tiempo los que llegan, se 

queden mucho tiempo o sea de paso por unos días o unos meses, deben 

procurar integrarse en la sociedad en la que viven. Unos y otros debemos 

complementarnos y hacer un esfuerzo común para que la vida sea más 

agradable para todos, porque hemos de convivir ya que unos y otros nos 

necesitamos para salir adelante. 
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~acc a EL TEMA 
El Congreso eligió por aclamación a su nueva presidenta 

María José García-Cervigón llega convencida 
de ser el revulsivo del PP solanero 

La concejala cree que muchos solaneros se verán identificados con la nueva Junta Local de 
cara a las próximas elecciones 

Paulina Sánchez------

,.,.·· 

María José García-Cervigón es el nue
vo rostro del PP solanera . El pasado 20 
de septiembre fue elegida como nueva 
presidenta local de este partido en La 
Solana, tras un congreso tan esperado 
como previsible. La concejala encabezó 
la única candidatura presentada y acep
tada por aclamación por los afiliados 
presentes en el salón de actos del Edifi
cio de Usos Múltiples. Ante ellos, afir
mó que su candidatura respondía a la 
necesidad de encontrar un revulsivo a 
nivel local. A partir de ahí, considera 
que con la nueva Junta se va a conseguir 
subir en las próximas elecciones de mayo. 

Mª José García-Cervigón entre Malina-Prado y Micael Reguillo durante el Congreso. 

El Congreso se inició con el balance 
que de la gestión realizada por la Junta 
anterior hizo el presidente en funciones , 
Micael Reguillo , al haber dimitido de 
sus cargos el anterior presidente Pedro 

José Martín-Albo. Después fue consti
tuida la Mesa que debía dirigir el Con
greso, presidida por Luis Ángel López 
de la Manzanara. Al pedir la presenta
ción de candidaturas, no hubo sorpresas; 
sólo concurrió la encabezada por María 
José García-Cervigón. 

La candidata presentó seguidamente a 
los integrantes de su Junta, formada al 

La nueva Junta Local del PP 
Ramón Romero de Á vila será el portavoz municipal 

Tras someterse a votación la candidatura, los asistentes optaron por aclamar a la 
nueva Junta, sin que fuera necesario votar con papeletas, estando formada por la 
presidenta María José García-Cervigón Bueno, Micael Reguillo del Rey, que ha sido 
en los últimos veinte días presidente en funciones, Encamación Chacón Montero, 
Gabriel Alhambra Nieto, Dominga López Alcorocho Silgado, Luis Ángel López de 
la Manzanara Cano, Vicenta Martín Mateos-Aparicio, José Miguel Alhambra Peina
do, Mariana Inmaculada Gómez-Pimpollo González-Albo, Benito Candelas Mateos
Aparicio, Pilar Salcedo García-Cervigón, Carmelo Alhambra Prieto, Gregoria Gómez
Pimpollo Ruiz, Manuel Mondéjar Salcedo, Petra María Candelas Lara, Diego Velasco 
Castaño, Antonia Márquez Ruiz-Peinado y Julián Ocaña Ruiz-Santa Quiteria. Por su 
parte, Ramón Romero de Ávila ejercerá como portavoz del grupo municipal. 

Emilio Nieto, 39 
Tlf.: 926/63 15 80 
Fax: 926/63 38 56 
LA SOLANA ( C. Real) 

~!J?~J.a. 
MATERIALES DE CONSTRUCCION 

FABRICACION Y VENTA DE MUEBLES 

cincuenta por ciento entre mujeres y hom
bres, "no porque una ley de paridad lo 
quiera establecer, sino porque la mujer 
debe estar en las decisiones y dar su 
punto de vista tanto en los partidos como 
en los municipios". Sobre la proceden
cia de su nuevo equipo, señalaba que 
"hay gente de Nuevas Generaciones, gen
te joven en los que está el futuro y el 

Independencia, 8 
Tlf.: 926/61 36 08 

MANZANARES (C. Real) 

DISTRIBUIDOR PORCBLANOSA 
4 
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El Tema 
relevo y es bueno que se pongan ya a conocer cómo funciona 
el municipio y la directiva de un partido", aunque también 
señalaba que se cuenta con personas de edad avanzada y 
di stintos sectores laborales. 

María José García-Cervigón incluyó en su programa una 
serie de propuestas como el cambio de ubicación de la sede, 
"para hacerla más accesible y cercana a los afiliados". Igual
mente señaló que la sede permanecerá abierta la mayor parte 
del día y contará con un buzón de sugerencias de cualquier 
persona que quiera dar a conocer algún problema que tenga 
con el Ayuntamiento y ellos puedan solucionar. 

Igualmente anunció la entrada en funcionamiento de una 
asesoría jurídica local en la sede, ya que cuentan con abogados 
que les podrán asesorar en derechos , reclamaciones que pue
dan hacer y al contar en la nueva Junta con gente que está 
estudiando empresariales, ofrecerán una asesoría fiscal, labo
ral y de contabilidad, para que el afiliado vea en la sede algo 
más que un local de reuniones políticas, además de ofrecer una 
serie de reuniones y formación de interventores y apoderados. 

Una forma de participación 

La nueva presidenta abundó en los motivos que la han lleva
do a presentarse, entre ellos su interés de siempre por la 
participación, ya que desde muy joven se mueve en diferentes 
asociaciones, añadiendo que "a mis 35 años he retomado los 
estudios de psicología en la Universidad y he decidido embar
carme en esta aventura, porque el partido necesitaba un revul
sivo y, si contaba con un buen equipo, podía darle ese cambio, 
lo que me animó a presentarme". María José García-Cervigón 
se mostró segura de que "con esta renovación mucha gente de 
La Solana se va a ver identificada y creo que sí se va a 
conseguir subir". En este sentido, añadió que en el partido no 
hay división y ella, dijo, no había tenido enfrentamientos con 
el anterior presidente ni con otros afiliados. 

Para la nueva presidenta, lo importante es la participación del 
vecino y se apresuró a anunciar la presentación de un regla
mento de participación ciudadana, mientras que la preparación 
de la candidatura a las elecciones municipales se hará contan
do con mucha gente válida del partido, sin marcarse fechas . A 
la pregunta clave de si sería la candidata a la alcaldía, respon
dió que "haré lo que los afiliados y la Junta Local decidan". 

El Congreso contó con la presencia de algunos responsables 
políticos provinciales del Partido Popular, como los diputados 
al Congreso Carmen Quintanilla y Enrique Belda, la senadora 
María Teresa Novillo, el diputado provincial de la zona José 
María Molina, el presidente provincial de Nuevas Generacio
nes Antonio Lucas Torres y el secretario de Organización 
provincial Vicente Gallego. 

Primera líder y ¿primera 
candidata? 

Aurelio Maroto-
A sus 35 años, María 

José García-Cervigón 
Bueno se ha convertido 
en la primera mujer que 
se atreve a dirigir un 
partido político en La 
Solana. La efemérides, 
sin duda, constituye un 
salto cualitativo en el 
papel de la mujer sola
nera dentro de la socie
dad local. Su experien
cia política real tiene 
apenas 40 meses de vida, justo el tiempo que lleva ocupando 
su sillón de concejala en la Corporación Municipal. Sus dotes 
políticas son aún una incógnita. Cosa lógica teniendo en cuen
ta el escaso protagonismo que ha tenido en el Ayuntamiento de 
puertas para afuera. Sin embargo, no es una desconocida en el 
ámbito público de La Solana. Desde muy joven tiene presencia 
en grupos y asociaciones. Es soprano de la compañía lírica de 
la Asociación "Amigos de la Zarzuela" y vicepresidenta local 
de AF AMMER. Según dice ella misma, su salto a la política 
"es un eslabón que le faltaba" en su mapa de inquietudes 
personales. 

A menos de ocho meses para la cita electoral de 2003, María 
José García-Cervigón ya ha enseñado sus credenciales en 
algunas ruedas de prensa, una de ellas incluso antes de ser 
elegida presidenta. Resulta evidente que entra con fuerza. Es 
normal. Sabe que debe hacer olvidar cuanto antes la era Pedro 
José Martín-Albo. No desea ningún período de transición. No 
hay tiempo. Además, es consciente de que enfrente tiene a un 
gigante llamado Partido Socialista. 

Recién elegida presidenta, la prensa fue al grano y le pregun
tó por sus intenciones como posible candidata a la alcaldía. 
Respondió lo políticamente correcto en estos casos, "haré lo 
que los afiliados decidan". Sin embargo, no existe ningún 
indicador que haga pensar en otro duelo electoral que no sea 
María José García-Cervigón-Diego García-Abadillo. Sus cla
ves para atraer a un electorado que el 13 de junio de 1999 dio 
claramente la espalda a las siglas que defiende, estarán escritas 
en su cuaderno de estrategias. De momento, lo único oficial
mente cierto es que la hasta ahora número dos del PP solanero 
se ha aupado al liderato de su partido y su programa de 
presidenta suena a toda una declaración de intenciones. 

Emilio Nieto, 39 
Tlf.: 926/63 15 80 
Fax: 926/63 38 56 

~!J?~J.a. Independencia, 8 
Tlf.: 926/61 36 08 

MANZANARES (C. Real) LA SOLANA ( C. Real) 
MATERIALES DE CONSTRUCCION 

FABRICACION Y VENTA DE MUEBLES 

DISTRIBUIDOR POKCBLANOSA 
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G~ccta HA SIDO NOTICIA 
La remodelación ha costado 49.500 euros 

La Junta financia el 85% de la reforma del Juzgado 
Paulina Sánchez ------

La consejera de Administraciones Pú
blicas, Carmen Valmorisco, y el alcalde, 
Diego García-Abadillo, firmaron el 
acuerdo de colaboración entre ambas 
administraciones para la reforma de las 
instalaciones del Juzgado de la locali
dad, que ya han finalizado. El presu
puesto total de las reformas asciende a 
un total de 49.524 euros, de los que el 85 
por ciento, es decir 42.000 (7 millones 
de pesetas), los aporta la Consejería. El 
15 por ciento restante lo costea el Ayun
tamiento de La Solana. 

En rueda de prensa, Carmen V almorisco 
destacó las buenas relaciones que desde 
su consejería, y en general desde los 
diferentes organismos del Gobierno re
gional, se mantiene con las diferentes 
administraciones, sea cual sea su color 
político. En este sentido, resaltó la gran 

La Solana tendrá una 
helisuperficie 

El Ayun
tamiento 
construirá 
una "Heli
superficie" 
en colabo
ración con 
el SES
CAM para el transporte sanitario aéreo. 
Se trata de una explanada adaptada que 
se construirá en la zona del actual veló
dromo, ya que este espacio cuenta con 
los metros suficientes para los usos que 
se requieren. La concejala de Obras, 
Blasa Delgado, explicó que el Ayunta
miento será el encargado de construirla 
y cederá posteriormente el uso al Servi
cio de Urgencias y Emergencias Sanita
rias, para ser utilizado en casos de emer
gencias de traslados de heridos o enfer
mos que precisen evacuación en heli
cóptero. El coste de la obra se cifra en 
12.000 euros (dos millones de pesetas), 
que serán sufragados por el propio 
SESCAM. El Ayuntamiento de La Sola- · 
na aportará los terrenos y cederá el uso 
de las instalaciones. 

La consejera y el alcalde firmando el convenio. A la derecha, imagen del Juzgado. 

inquietud del Ayuntamiento solanera y 
la importancia de reformar diferentes 
dependencias como, por ejemplo, este 
juzgado, a través del Fondo Regional de 
Cooperación Local. 

La piscina 
climatizada, en 
su recta final 

La piscina cubierta ya tie
ne una cara muy parecida a 
la que tendrá cuando esté 
concluida. Como ven en la 
foto, los vasos están prácti
camente terminados, la cu
bierta hecha y los tubos de 
refrigeración instalados. 
Los vestuarios también es

Valmorisco recordó otras obras que la 
Junta está acometiendo en la localidad, 
como la cubrición de una de las piscinas 
municipales , "una obra modélica que se
guimos muy de cerca". 

tán casi acabados. Faltan los remates, que siempre son laboriosos. Pero la piscina 
climatizada de La Solana será una realidad en poco tiempo. 

Los semáforos ganaron 
la batalla 

Los coches han podido más que la tradi
ción de que La Solana sea una ciudad sin 
semáforos. El Ayuntamiento ha creído ne
cesaria la regulación del tráfico rodado en el 
cruce de la culle Carrera con Don Rodrigo. 
Desde la tarde del jueves día 17 de octubre 
funcionan los dos primeros semáforos en las 
calles de La Solana. Si es para mejorar la 
circulación rodada, bienvenidos sean. 
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EL MEJOR SERVICIO ÓPTICO 
AL ALCANCE DE SU VISTA. 

SELU 
, 

NS? 1 EN SERVICIOS OPTICOS 
Encomienda, 6 - LA SOLANA 
Morago, 4 - MANZANARES 
Marmaria, 13 - MEMBRILLA 
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aceta FIESTAS DE LA VIRGEN 
---~¡-

La Solana 
entera fue a 
recoger a su 

Patrona 
Aurelio Maroto-------

La romería de la Virgen de Peñarroya 
movilizó a más de 15.000 personas en el 
segundo fin de semana de septiembre, la 
mayoría solaneras. El santuario del Cas
tillo volvió a convertirse en un hervidero 
de gente que, unos movidos por la devo
ción y otros por la pura diversión, dis
frutaron de una de nuestras grandes tra
diciones. 

La peregrinación comenzó con la sali
da a pie de cientos de romeros y romeras 
para cubrir los 37 kilómetros que sepa
ran La Solana del Castillo de Peñarroya. 
Mientras tanto, la peregrinación también 
se hacía sobre ruedas, que poco a poco 
fueron llenando la explanada del santua
rio y alrededores. Infinidad de familias y 
grupos de amigos montaron auténticos 
vivaques para pasar todo el fin de sema
na. Según la Policía Local, las horas de 
mayor aglomeración fueron durante la 
tarde del sábado, donde llegaron a con
gregarse más de 10.000 personas. 

Llegó. como siempre. a la una en punto 

A la una en punto del mediodía, La 

Llegada de los romeros a La Solana. 

~ 

El Castillo de Peñarroya en los prolegómenos de la romería. 

Solana se echó a la calle para recibir a su 
Patrona en el Altar de la calle Alhambra. 
Más de cien vehículos acompañaron a la 
imagen desde el Castillo. Como manda 
la tradición, el alcalde, Diego García
Abadillo, abrió el cochecillo y lanzó los 
primeros vivas a la Virgen y al Chatillo. 
Mientras tanto, sonó por primera vez en 
esta ceremonia el himno de La Solana. 
Después, la Banda Municipal, junto a las 
voces de miles de solaneras, interpreta
ron el himno de la Patrona. Después co
menzó la procesión-romería con destino 
al Humilladero. El gentío se agolpó por 
las calles y muchos balcones aparecieron 
engalanados con faldones y otro tipo de 
ornamentos. 

8 

El intenso fin de semana finalizó con la 
tradicional procesión de subida desde el 
Humilladero hasta Santa Catalina. Un 
vistoso y concurrido desfile con 9 ban
deras y más de 30 alabarderos. 

Civismo y colaboración ciudadana 

La romería estuvo marcada por la nor
malidad en cuanto al orden público. En 
líneas generales, hubo orden en el tránsi
to de vehículos y civismo en el compor
tamiento de la gente. El subinspector de 
la Policía Local, Antonio Velasco, cali
ficó la romería como "tranquila y de 
convivencia cívica". El parte policial sólo 
destacó actuaciones "menores''. La poli
cía solanera se repartió el trabajo con 8 
efectivos, y contó con la ayuda de la 
Guardia Civil y la policía de Argamasi
lla. 

Cruz Roja atendió a más de 60 personas 

Entre 60 y 80 personas fueron atendi
das por los voluntarios de Cruz Roja. 
Salvo un par de evacuaciones en ambu
lancia, el resto de requerimientos fueron 
por causas habituales en este tipo de 
romerías . Participaron más de doce vo
luntarios y el coche adaptado. 

El veterano voluntario Gaspar Sánchez
Valdepeñas destacó el gran trabajo de 
los nuevos, reclutados gracias a una 
campaña realizada en Radio Hori
zonte . 
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Fiestas de la Yirgf1n 
La lluvia acabó cerrando una 

veraniega Semana de 
Exaltación 

La Semana de Exaltación a la Virgen comenzó el lunes 9 de 
septiembre con la habitual actuación de Pan de Trigo, cuyos 
poetas cantaron a la Patrona junto a la II Lluvia de Versos de 
varios aficionados más. Después fue entregado el premio en 
prosa "Tomillo y Espliego", de El Periódico del Común de La 
Mancha, a María Juana Jaime Jaime. El martes actuó el Coro 
Parroquial de Santa Catalina y el miércoles se celebró la 
Caravana Blanca, con numerosos impedidos y enfermos en la 
iglesia. El jueves celebró su tradicional concierto en el templo 
la Banda Municipal de Música. 

Y el viernes, después de la ofrenda floral, se celebró en la 
Plaza Mayor la gran verbena popular, también conocida como 
"Día de las Peñas", donde colaboran las peñas solaneras de 
carnaval. Más de 1.000 litros de zurra y refrescos y 50 kilos de 
aperitivos fueron repartidos por los peñistas, ataviados con 
pañuelos de hierbas e indumentaria manchega. La plaza se 
llenó y el público bailó hasta altas horas de la noche con la 
orquesta "Gaudí". 

Los actos del sábado comenzaron con el XX Festival Folkló
rico en la Plaza Mayor. Actuaron los grupos Lagar de Socué
llamos, San Isidro de Argamasilla de Cva. y Santa Cecilia del 
Centro de Mayores solanero. A las once en punto de la noche 
irrumpieron los primeros cohetes de la pólvora en la zona del 
Humilladero. A continuación, hubo traca en la plaza y mucha, 
muchísima gente llenando a rebosar el lugar. 

El Ofrecimiento bajó la recaudación 

La lluvia terminó desluciendo el Ofrecimiento. Apareció al 
filo de las diez de la noche e influyó en la recaudación final, 
que ascendió a un total de 22.977 euros (3 .823.126 pts), lo que 
supone 806.000 menos que el año pasado. Pero algunas perso
nas aguantaron estoicamente la fina lluvia paraguas en mano. 
Un cuadro de la Patrona alcanzó los 400 euros. 

El presidente de la Cofradía de la Virgen de Peñarroya, 
Vicente Flores, se mostró satisfecho a pesar de todo, "seguire
mos adelante con nuestras ayudas a necesitados e institucio
nes". 

La lluvia terminó desluciendo el Ofrecimiento. 

Celebración de la Caravana Blanca en la iglesia. 

L... • 
Las peñas se volcaron en la gran verbena popular. 

XX Festival Folklórico en la Plaza Mayor. 

Concierto de la Banda de Música en el Ofrecimiento. 
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Ha sido noticia 

J 

Los niños saharauis volvieron a Tindouf 
Los 8 njños saharauis acogidos en La Solana y San Carlos del 

Valle durante julio y agosto regresaron a los campos de refu
giados de Tindouf (Argelia), después de las denominadas 
"Vacaciones en Paz". Gracias a este programa, niños y niñas 
de salud frágil se benefician de las comodidades y ventajas de 
la sociedad occidental durante unas semanas. Llegaron dema
crados por las duras condiciones de vida que soportan en el 
desierto, y se fueron con otro color de cara que revela la súbita 
mejoría física experimentada en apenas 60 días. Todos recibie
ron asistencia médica y una nutrición impensable en el inhós
pito Tindouf. Mamouni, uno de los niños acogidos, engordó 5 
kilos en estos dos meses. 

La Asociación Contra el Cáncer busca 
revitalizarse 

Con un llamamiento a las 
personas que quieran colabo
rar en la reactivación de la 
Asociación Local, tanto eco
nómicamente como a través 
de cursos y otras actividades 
además de proponer a socias 
para que ocupen diferentes car
gos, celebró Asamblea la Asociación Contra el Cáncer. La 
presidenta de la Junta Local, Petri Almarcha, dijo que lo que se 
pretende es "revitalizar esta asociación a nivel local". 

Mucha actividad en las Jornadas 
de Juventud 

Los alimentos de Cruz Roja llegaron 
a 154 personas 
Un total de 154 personas 

se beneficiaron de la cam
paña de alimentos de Cruz 
Roja, encuadrada en el 
Plan de Ayudas 2002, djez 
personas más que en la 
primera fase de abril. El reparto consta de productos de prime
ra necesidad como leche líquida y en polvo, galletas y conser
vas de carne entre otros alimentos que pertenecen a las princi
pales marcas, aunque figura en cada envase una etiqueta que 
indica "prohibida su venta". Hubo dos casos de personas que 
llegaron a solicitar ayuda fuera de plazo, por lo que Cruz Roja 
matizó que en este sentido no tiene nada que ver, ya que son 
documentos que se tienen que enviar fuera. 

~--":Pj..,..... . r J 
186 personas donaron su sangre 

A lo largo de dos días un equipo de extracción de sangre de la 
Comunidad de Madrid se desplazó al Centro de Salud de La 
Solana para la periódica donación de sangre, a la que acudie
ron un total de 186 personas, de ellas 10 nuevas, de las locali
dades de La Solana, San Carlos del Valle y Alhambra. En 
declaraciones de la vocal de la Junta Directiva local, Luisa 
Jaime, "la extracción transcurrió con normalidad, si bien la 
donación de septiembre tiene lugar en una mala época como la 
vendimia y por ese motivo hay personas a las que les es 
imposible acudir a donar su sangre". 

Las Jornadas de Juventud, celebradas 
entre el 14 y el 19 de octubre, tuvieron 
gran aceptación de jóvenes solaneras. 
La Casa del Niño preparó un amplio 
abanico de actividades para ellos, como 
multicampeonatos, una fiesta joven en la 
discoteca Up&Down y una ruta ciclo
turista. El "gancho" para los chicos eran 
discos compactos como premios en los 
diferentes concursos. 

ha podido visitar la ex
posición de fotos del 
programa "Esta Noche 
Toca" con motivo de la 
romería de la Patrona, 
con 8 paneles, donde 
destacan las instantá
neas de los ganadores 
del primer premio, obra 
de Juan García 

Exposición de fotografías de "Esta Noche Toca". 

En las dependencias de la Ludoteca se Alhambra, y del segundo obra de Peña- rroya García de Mateos Sevilla. 
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Ramo na Sánchez sigue al frente de la Asociación de Mujeres 
Ramona Sánchez León seguirá al fren

te de la Asociación de Mujeres de la 
localidad durante los próximos dos años. 
Fue reelegida en una asamblea celebra
da en el auditorio del Centro Cultural 
Don Diego a la que sólo concurrió una 
candidatura encabezada por ella. La re
elegida presidenta está acompañada en 
su Junta Directiva por la vicepresidenta 
Vicenta Palomera Izquierdo, la secreta
ria-tesorera Remedios Romero de Á vila 
Serrano y las vocales María Palacios Nie
to, Manoli Sánchez León, así como las 
vocales nuevas Higinia del Olmo Gigan
te y María Ángeles Torres. 

La asamblea aprobó actividades lúdicas 
que celebra la Asociación en el capítulo 
de viajes, para los que se propusieron 
diferentes alternativas que estudiará la 
Junta Directiva. 

Componentes de la junta directiva elegida en la asamblea. 

Ramona Sánchez no ocultó su contento 
por la confianza que las socias habían 
vuelto a depositar en ella, aunque anun
ció que espera que, una vez concluido su 
mandato, otra le haga el relevo. 

Pocas días antes de la asamblea, las 

socias disfrutaron de la tradicional me
rienda anual, celebrada en Disco-Chiqui. 
No faltó el habitual chocolate con tortas 
y una serie de juegos cuyo objetivo no 
era otro que pasarlo bien y confraterni
zar entre ellas. 

AFAMMER celebró el Día de la Mujer Rural 

Aquellos sastres y modistillas de antaño 
La asociación AF AMMER celebró el 

Día de la Mujer Rural con un interesante 
debate sobre el ancestral mundo de las 
modistillas y los sastres de los años cin
cuenta y sesenta, al tiempo que se montó 
una exposición sobre ello. La charla ter
tulia, celebrada en el auditorio del Don 
Diego, contó con numeroso público que 
siguió con interés la charla y la posterior 
tertulia en la que intervino el profesional 
sastre local Julián Díaz Cano y que mo
deró María Juana Jaime, quien ejerció 
durante su juventud en estos estableci
mientos. 

Julián Díaz Cano, que lleva 43 años 
trabajando como sastre, habló de la 
gran evolución que ha tenido el mun
do de la sastrería, tanto que simple
mente "ha desaparecido, la artesanía 
no se paga y a partir de los setenta la 
medida industrial acabó con la figura del 
sastre tradicional". Por su parte María 
Juana Jaime recordó el ambiente en los 
talleres de costura, a los que acudían las 
mujeres cuando ya tenían una base muy 
elemental en la escuela y las madres "que
rían que las mujeres estuvieran prepara
das para el matrimonio". La exposición 

contó con diversos útiles de aquellas sas
trerías y modisterías, que en palabras de 
la presidenta local de AFAMMER, 
Baldomera Santos Olmo, "eran las sali
das que en aquellos años tenían las mu
jeres solaneras". Se pudo ver una estan
tería de más de cien años, tijeras, plan
chas de carbón, máquinas de pedal para 
trabajar en esos talleres, maniquíes, etc. 

AMFAR con el turismo rural 
Un total de 22 personas asistieron a un 

cursillo de turismo rural organizado por 
AMF AR e impartido por Re gin o Vela
coracho. Las alumnas han conocido, a 
través de clases teóricas y prácticas este 
tipo de turismo, que ha contado con visi
tas a determinados puntos de la provin
cia como el Valle de Alcudia e Infantes. 

La presidenta local, Dolores Manzano, 
se mostró muy satisfecha por este curso, 
"estamos muy interesadas en el tema de 
las casas rurales y mi propio padre dis
pone de una en la zona conocida como 

Santa Elena con la po
sibilidad de adaptarla 
como casa rural". 

Otras 15 socias tam
bién tomaron parte en 
otro taller de pintura en 
tela. La monitora tome
llosera Ana Belén Jimé-
nez impartió las 30 ho- 1 

ras preceptivas durante Momento del cursillo sobre turismo rural. 
diez días laborales en-
tre el 21 de octubre y el 4 de noviembre. decorar la tela mediante la técnica del 
Las alumnas de AMFAR aprendieron a estarcido. 
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111 Jornadas de Prevención del Alcoholismo de ARLASOL 

"Si buscas el punto, encontrarás el coma" 
Con el lema "Si buscas el punto encon

trarás el coma'', tuvieron lugar los días 
18 y 19 de octubre las III Jornadas de 
Prevención del Alcoholismo organiza
das por ARLASOL. Este año se ofrecie
ron dos charlas, la primera de ellas un 
relato vital del enfermo alcohólico reha
bilitado Francisco Ruiz, que trató el tema 
de "Alcohol y perjuicios". Una dura his
toria que cuenta la experiencia de un 
adicto que "consumía mientras su fami
lia se consumía" -dijo-. Explicó cómo 
había logrado dejar el alcohol a partir 
del mismo día en el que esa droga le 
abocó a intentar suicidarse. 

Carvajal resumió los ti
pos de consumo de alco
hol que existen, divididos 

entre los esporádicos y los ARLAS Ü L 
que practican los consu-
midores crónicos, que por N DE 
supuesto son los que más 
problemas generan. 

El papel de los políticos 

El presidente de 
ARLASOL, Bias Delga-
do, consiguió que asistie Las jornadas pusieron el acento en la prevención. 
ran a las jornadas la dele-
gada provincial de Sanidad, Ángela 
Sanroma, y el delegado del plan de dro
gas en Castilla-La Mancha, José Luis 

Por su parte, el farmacéutico local 
Alfredo Carvajal trató el alcoholismo 
como un problema de salud pública, el 
octavo por orden de importancia según 
revelan los estudios de epidemiología. 

los responsables políticos como encar
gados de poner en marcha las políticas 
de prevención, concienciación y lucha 
contra el grave problema del alcoholis-López Hermosilla. El objetivo de la aso

ciación solanera es implicar al máximo a mo. 

V Jornadas de Alimentación y 
el placer de comer bien 

Las dos charlas de las V Jornadas de Alimentación organiza
das por la OMIC para los días 16 y 17 de octubre y que se 
celebraron bajo el lema "El placer de comer bien", congrega
ron en el Centro Cultural Don Diego a 125 personas. El primer 
día intervino Vicente Regidor, quien aseguró que la gastrono
mía se está congratulando con la dietética y con la nutrición. 
En la segunda charla, Ángel Ocaña se refirió a la necesidad de 
contar en la mesa a la hora de comer con buena comida y 
decoración. Eso sí, de los vinos desmitificó aquello de vino 
blanco para el pescado y tinto para la carne. Las jornadas 
concluyeron el día 18 con un viaje a la Escuela Superior de 
Gastronomía de Toledo, de donde son profesores los dos 
conferenciantes. Asistentes a una de las dos charlas de las jornadas. 

1 O solaneros aprenden 
calefacción y fontanería 

Participantes en el curso en la clausura junto al alcalde. 

En la mañana del 21 de octubre era clausurado en el Don 
Diego un curso de formación de calefacción y fontanería, que 
ha sido impartido durante seis meses con 300 horas y en el que 
participaron 10 alumnos, 7 hombres y 3 mujeres con edades 
entre los 17 y 24 años, habiendo realizado prácticas sobre 
conocimientos en dependencias municipales, colegios, instala
ciones deportivas, Casa del Niño, cementerio, Casa de la En
comienda y otras instalaciones municipales. En el acto de 
clausura recibieron sus diplomas entregados por el alcalde y 
otros responsables del curso. 
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CASA 

Carnes, Jamones y Embutidos 
Fábrica de Embutidos y Sala de Despiece 

Las más modernas 
instalaciones en mrnirería. 

F ábrim mn el mayor 
amtrol de calidad. 

Produáos totalmente 
mgienizados para ofrecer 
la máxima garantía. ~ 
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La sociedad solanera ha recibido en líneas generales a los inmigrantes con absoluta tolerancia. 

La población inmigrante sigue aumentando, con sus pros y contras 

Inmigración: luces y sombras 
Aurelio Maroto-------

El incesante flujo de inmigrantes ex
tranjeros a La Solana se ha convertido 
en un fenómeno imparable de dos años a 
esta parte. Su encaje en la sociedad sola
nera no se puede calificar de traumático, 
ni siquiera de difícil. Siempre en líneas 
generales, los inmigrantes han venido 
con la aspiración legítima de mejorar su 
nivel de vida, y la población autóctona 
los ha recibido con absoluta tolerancia. 

Esos inmigrantes ya no son una nove
dad y su integración ha sido silenciosa. 
Sin embargo, algunos sucesos con im
plicación directa de inmigrantes han pro
vocado cierto debate público sobre su 
comportamiento. Es exagerado hablar de 
alarma social, pero no de una corriente 
de opinión hostil hacia ellos. En casos 
muy concretos, algunos vecinos han ele
vado quejas a las autoridades ante mo
lestias nocturnas. En septiembre pasado, 
un local de copas regentado por inmi
grantes fue cerrado en la calle Francisco 
Javier Bustillo, no exactamente por al
tercados, que sí se produjeron en el exte
rior del mismo. Un joven fue apaleado 
en una reyerta entre inmigrantes. Si a 

este suceso, grave sin duda, añadimos 
dos casos de malos tratos a mujeres, de
litos contra la propiedad y algún caso de 
embriaguez al volante, la resultante es 
una inquietud social, de momento a pe
queña escala. 

Aumento delictivo 

Los datos oficiales de Policía Local y 
Guardia Civil de La Solana revelan un 
aumento de los delitos contra el patrimo
nio entre enero y octubre de 2002 res
pecto al mismo período del año pasado. 
La Policía Local cifra la subida en el 
28,5 por ciento entre robos, hurtos, ro
bos con violencia y hurtos de uso de 
vehículos. El porcentaje asusta, pero la 
cantidad real ha pasado de 14 a 18 deli
tos de este tipo, contando toda la demar
cación de la Guardia Civil de La Solana, 
que incluye San Carlos del Valle y 
Alhambra. La Policía asegura que se han 
esclarecido gran parte de ellos. El balan
ce de detenidos fue de dos marroquíes, 
un rumano, un español de etnia gitana y 
un solanero. 

Fuentes de la Guardia Civil de La Sola
na han elevado ese porcentaje al 40 por 
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ciento de aumento en 2002 respecto a 
2001. El guardia Vicente Mayoralas atri
buye gran parte de las últimas actuacio
nes de este cuerpo a inmigrantes extran
jeros. Matiza que no desea hacer una 
relación directa del índice delictivo con 
la inmigración, "pero está claro que en 
las últimas actuaciones de policía y Guar
dia Civil los delincuentes pertenecían a 
otras nacionalidades, principalmente 
magrebíes, rumanos, colombianos y bo
livianos". También habló de "algún que 
otro abuso a una menor". En su opinión, 
un 40 por ciento de aumento "es mucho 
en una población como La Solana, que 
tenía el índice delictivo más bajo de toda 
Castilla-La Mancha" (en proporción a 
sus habitantes). Resulta llamativa lapa
labra "tenía". 

Sin embargo, la Policía Local no cree 
que se deba hablar de alarma social. El 
subinspector Antonio Velasco admite lo 
evidente: un aumento delictivo con im
plicación de inmigrantes, pero es injusti
ficado alarmarse "la mayor parte de los 
delincuentes no residen en La Solana; 
quienes están asentados son por lo gene
ral gente educada y totalmente integra
da. El único problema es que algunos 
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beben en exceso los fines de semana". 
Pero negó que se hayan producido viola
ciones ó abusos sexuales. En su opinión, 
no se debe generalizar "por que pagarán 
justos por pecadores". Eso sí, el respon
sable policial reconoce que se han multi
plicado las diligencias de prevención, o 
sea, los controles de personas y vehícu
los para su identificación. Según el 
subinspector, así también se evitan mu
chos robos ó delitos contra el patrimo
nio. 

Mayoría de sudamericanos 

Se da la circunstancia de que el mayor 
número de inmigrantes extranjeros co
rresponde a súbditos de nacionalidad 
ecuatoriana, que a 24 de octubre se si
tuaba en 147 empadronados. Su número 
aumentó en 43 respecto a la misma fecha 
de 2001. Pero el incremento más rele
vante ha sido de bolivianos, que ha pasa
do de 26 a 88, más de 60 en un solo año. 
Después se sitúan los rumanos, que han 
pasado de 10 a 35. En cuarto lugar apa
recen los colombianos, cuyo número ape
nas ha variado pasando de 22 a 25. En 
términos absolutos, a día de hoy hay 355 
inmigrantes extranjeros, el 2,3% de la 
población actual de La Solana, de los 
cuales 269 sudamericanos. El incremen
to de inmigrantes en un solo año ha su
perado los 130. La población nativa se 
sitúa a finales de octubre de 2002 en 
15.063 vecinos, y la total en 15.418. 
Valga el dato de que el crecimiento 
vegetativo autóctono fue de +21 perso
nas el año pasado. 

El PLIS les defiende 

El Plan Local de Integración Social 
(PLIS) es el órgano encargado de con
trolar el flujo de inmigrantes y de pres
tarles apoyo en concepto de asesoramien
to jurídico, cobertura de necesidades bá
sicas y búsqueda de vivienda. Sus res
ponsables quitan hierro a los últimos su
cesos protagonizados por inmigrantes. 
La coordinadora, Cati Jiménez, no ocul
ta que "existe una corriente de comenta
rios negativos sobre ellos", pero, al igual 
que el representante policial, considera 
que "están totalmente estabilizados, hay 
familias asentadas, con trabajo y con sus 
niños en el colegio". 

En la misma línea se expresa Rosario 
Porras, abogada de Mancha Acoge, una 
de las cuatro patas del banco que sostie-

Responsables del Plan Local de Integración Social en rueda de prensa. 

nen el PLIS. Afirma que "en La Solana de aprovechamiento al pagar los joma-
no he tenido ningún caso de delincuen- les "algunos ofrecían una cantidad y lue-
cia fuera de lo normal". Con tono vehe- go pagaban menos; eso es abuso de po-
mente dice que es peligroso hablar de der". 
violaciones, por que crean una alarma 
social innecesaria, "incluso me han lle
gado a decir que se había producido un 
asesinato en La Solana". La abogada sí 
reconoce que "a más gente, más proble
mas, pero eso es normal en cualquier 
sitio". 

Temporeros en vendimia 

Los casos delictivos que han dado lu
gar a esa denominada "corriente de opi
nión contraria a los inmigrantes" han 
coincidido con la campaña de vendimia. 
En verdad ha subido su número en la 
presente campaña respecto a la pasada y 
curiosamente ha bajado el número de 
atendidos por el PLIS. Muchos ya tienen 
cubiertas sus necesidades básicas. Cári
tas lnterparroquial ha atendido a 114 per
sonas, de los cuales 73 hombres y 36 
mujeres. Todos recibieron un vale de 3 
euros. Su tesorero, José Antonio Fer
nández, desmintió tajantemente los ru
mores de haber repartido más de un vale 
por persona "eso no ha sucedido en nin
gún caso". 

No hay muchas dudas de que los inmi
grantes dan más beneficios que proble
mas. De lo contrario, que pregunten a 
muchos agricultores en época de vendi
mia. La abogada de Mancha Acoge cree 
que la mayoría de los patronos solaneras 
han tratado "dignamente" a sus tempo
reros extranjeros. Pero denunció casos 
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En busca de un techo 

El otro problema es la vivienda. Cruz 
Roja ha gestionado durante la vendimia 
el piso de acogida de la calle Peñas, que 
ha funcionado a pleno rendimiento. Pero 
solo es un pequeño oasis en el desierto. 
El trabajador social de Cruz Roja, Ber
nardo Peinado, dice que "el problema de 
la vivienda es grave en estas fechas. 
Muchos .agricultores han habilitado te
cho a sus trabajadores inmigrantes, pero 
otros han tenido que marcharse incluso a 
mitad de campaña. La situación se agra
va con los casos de hacinamiento de 
muchos inmigrantes en casas pequeñas 
y mal equipadas. Bernardo Serrano criti
ca duramente a un sector de la población 
que ha cobrado alquileres abusivos para 
un mes. Al respecto ironizó diciendo que 
"ni que fueran pisos cinco estrellas en 
pleno centro de Madrid". 

Sea como sea, los inmigrantes tardarán 
en quitarse de encima su estigma. Dios 
quiera que no pase nada realmente grave 
en que estén directamente implicados. 
Es posible que más de uno esté esperan
do que salte esa espoleta para meter en el 
mismo saco a toda una comunidad. La 2ª 
Semana Intercultural organizada por el 
PLIS tendrá por lema "Nos necesitan, 
les necesitamos". No hace falta ir a estu
diar a Salamanca para darse cuenta de 
que es así. 
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SUCESOS 
La policía interviene en dos casos de 

malos tratos entre inmigrantes 
La joven de nacionalidad ecuatoriana A.T.M., de 20 años de 

edad, fue atendida en el Centro de Salud tras una presunta 
agresión de su compañero sentimental, otro joven de 22 años, 
de la misma nacionalidad, cuyas iniciales son N.R.R.A. Los 
hechos acaecieron a primera hora de la madrugada del lunes en 
el domicilio que ocupaban en la calle Peñas, 2, curiosamente el 
piso de acogida de Cruz Roja. 

La Policía Local fue requerida y se limitó a informar de los 
hechos. El mismo parte policial indica que la joven presunta
mente agredida no quiso formular denuncia contra su agresor. 

Expulsión fulminante 

Los responsables de PLIS (Plan Local de Integración Social) 
de La Solana decidieron expulsar del piso de acogida al ecua
toriano presunto autor de malos tratos. La noticia trascendió a 
la prensa local al día siguiente y la reacción del PLIS fue 
expulsar de inmediato al presunto agresor. Un comunicado 
oficial de este organismo, que agrupa a Cruz Roja, Cáritas, 
Mancha Acoge y Servicios Sociales, informa de la expulsión 
del joven inmigrante por "incumplimiento grave de las nor
mas, siguiendo el protocolo de actuación que rige el piso de 
acogida". La joven presuntamente agredida decidió cambiar su 
residencia a Murcia con unos familiares. 

Por otro lado, a las 0.25 horas del 16 de octubre la Policía 
Local y la Guardia Civil tuvieron que intervenir en una casa de 
la calle Corbatas al denunciar una mujer de nacionalidad ecua
toriana las lesiones que, presuntamente, le había producido su 
compañero sentimental en la cara, mano y pierna. 

Cinco heridos en accidente. Un accidente de tráfico con 
resultado de cinco personas heridas tuvo lugar el 1 de septiembre a la 
altura de los Pocicos, al volcar un vehículo en el que viajaban cinco 
personas de nacionalidad ecuatoriana. Se desconocen las causas del 
siniestro. 

Desalojo en la Piscina Municipal. La Policía Local tuvo que 
desalojar a unos 200 jóvenes que en la tarde del 1 de septiembre se 
negaban a abandonar la Piscina Municipal cuando fueron requeridos 
por los trabajadores de la misma al llegar la hora de cierre. Sin mayores 
problemas fueron convencidos finalmente por la Policía para que 
abandonaran las instalaciones. 

Robo en dos bares. En la madrugada del 4 de septiembre se 
produjeron dos robos en los bares Los Carrillos, de la calle Alhambra, 

· y en el de la Estación de Autobuses. En el primero sustrajeron el dinero 
de las máquinas tragaperras tras forzar la verja. En el segundo forzaron 
una puerta e igualmente abrieron las máquinas sustrayendo el dinero, 
aunque dejaron algunas máquinas, probablemente al ponerse en 
funcionamiento la alarma. 

Incendio intencionado. Sobre las 15.40 de la tarde del 18 de 
octubre la Policía Local intervino en la calle Juan de la Cierva para 
extinguir el incendio de un turismo marca Ford que controlaron 
ayudados por los vecinos. Tras realizar una inspección ocular, se 
comprobó que el fuego había sido intencionado. 

Reyerta entre inmigrantes. A la 1.15 de la madrugada del 7 
de octubre se produjo una reyerta en la calle Sagunto, 24, en la que 
intervinieron dos súbditos de nacionalidad colombiana uno de 28 años 
y otro de ecuatoriana de 34 años, teniendo que intervenir la Policía 
Local. 
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Espectacular vuelco de un camión de 
embutidos 

El suceso se produjo a las 10 de la mañana del viernes 13 de 
septiembre junto al tanatorio de la localidad, cuando un ca
mión frigorífico de la empresa de embutidos Madrigal, chocó 
con la parte trasera de un camión bañera al fallarle los frenos y 
no poder detener el vehículo. El camión volcó y quedó tendido 
en el carril izquierdo de la calzada, por lo que ésta tuvo que ser 
cortada al tráfico entre las 11.30 y las 12.00 hasta que una grúa 
retiró el vehículo. El conductor, natural de Tomelloso, resultó 
ileso. 

Incidencias 
en la Romería 

del Castillo 
La Policía Local no 

tuvo excesivo trabajo 
durante la pasada Ro
mería del Castillo de 
Peñarroya. Además de 
trasladar a personas con heridas, los agentes prohibieron algu
nas fogatas en zonas de peligro, controlaron la venta de CDs 
piratas y precintaron un puesto de venta de pistolas simuladas. 

Defunciones 
Parroquia de Santa Catalina. Septiembre. El día 3, Jesús Onsurbe 

Romero de Ávila, de 73 años; el día 4, María Catalina Arroyo Moya, 
de 80 años; el día 7, Dolores Fernández Ruiz Santa Quiteria, de 82 años; 
el día 9, José Jaime García de Mateos, de 90 años; el día 11, Gregorio 
Lara Cañadas, de 48 años; el día 22, Manuel Romero Al vea, de49 años; 
el día 26, Juan Pedro García Salcedo, de 76 años, y Gaspar Muñoz 
Naranjo, de 69 años; el día 27, Isabel Maroto Serrano, de 87 años. 

Octubre. El día 4, Ángela Naranjo Salcedo, de 85 años; el día 10, 
María Jesús Serrano Gª-Cervigón, de 89 años; el día 11 , Juan Pedro 
Palacios Gª-Cervigón, de 89 años; el día 16, María de la Cruz R-Ávila 
Gª-Abadillo, de 73 años, y VictoriaMorenoLara, de 86 años; el día 17, 
Isidra Ruiz Peinado del Olmo, de 95 años, e Isabel Torrijos G
Pimpollo, de 95 años; el día 19, Carmen Marchante Chacón, de 90 años; 
el día 22, Francisco Manzano Manzano, de 85 años. 

Parroquia de San Juan Bautista 
Septiembre. El día 2, Miguela Jaime Maroto, de 85 años; el día 17, 

Celestino Aguado Pérez, de 18 años; el día 18, Manuel Soto Gª
Abadillo, de 78 años; el día 29, María Teresa Vivas Sánchez, de 82 
años. Octubre. El día 15, Isidro Montoya Marín, de 79 años, y José G
Dionisio Rodríguez, de 76 años. 
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La Policía celebró los Angeles 
Custodios 
Con una misa en la 

Iglesia del Convento 
de las Monjas Domi
nicas de Clausura, 
oficiada por el sacer
dote Candelo López, 
comenzaron los actos 
en honor a los Ánge
les Custodios patro
nos de la Policía Local de La Solana, celebrados el pasado 2 de 
octubre. La celebración contó con la asistencia· de representan
tes del Cuerpo Local de Policía, a los que acompañaban el 
alcalde Diego García-Abadillo, así como otros representantes 
de la Corporación y de la Guardia Civil. Los actos continuaron 
con una convivencia en la caseta municipal, donde se celebró 
la tradicional comida de cada año. 

La Guardia Civil también 
festejó el Pilar 

El puesto de la Guardia Civil de 
La Solana también celebró la fes
tividad de su Patrona, la Virgen 
del Pilar. A las 12 del mediodía 
se celebró una misa en la parro
quia de Santa Catalina, oficiada 
por su párroco, Francisco Jimé
nez, a la que asistieron represen
tantes de la Corporación, encabe
zados por el alcalde Diego Gar
cía-Abadillo, así como el alcalde 
de la localidad de San Carlos del Valle, Juan Antonio Torres, 
población que entra en la jurisdicción del puesto solanera. 

A continuación, guardias e invitados compartieron el tradi
cional vino español en Disco Chiqui. Ya de forma más íntima, 
los guardias prosiguieron la celebración en la casa cuartel. 

Murió el conocido empresario 
Jesús Onsurbe 

El conocido empresario de cine, Jesús 
Onsurbe Romero de Á vila, falleció el 
pasado 2 de septiembre a la edad de 73 
años. Un solanera comprometido con la 
sociedad. Fue el primer presidente de la 
refundación del CF La Solana en 1971. 
En política, fue representante del pueblo 
en las primeras elecciones municipales 
democráticas de 1979, como concejal de 
la extinta UCD. Mientras tanto, brilló 
como empresario de cine. Con sinsabo
res, eso sí, como el mal trago de aquel 
fatídico año 1954, cuando la techumbre 
del Cervantes se derrumbó, curiosamen
te tras la proyección de "Un paso en 
falso" . Por fortuna, sólo se lamentaron 
daños materiales. Después llegaron las 

vacas gordas de sesiones continuas 
en el Cervantes, el Moderno y las 
terrazas de verano llenas a rebosar. 
Al tiempo, por sus salas desfilaron 
figuras importantes de la farándula, 
el cante y hasta las más provocadores 
vedettes que, ligeras de ropa, provo
caban el revuelo en tardes y noches 
de revista. Aparte, La Solana no pue
de olvidar el "baile de Onsurbe". Años 
70 y 80 de carnavales sin descanso. En 
1990, la Comisión de Festejos le nom
bró carnavalero con todo merecimiento. 

Cuando, ojalá por mucho tiempo, vol
vamos a subir la escalinata del Cine Cer
vantes, siempre nos quedará la imagen 
de ese hombre fornido, de fuerte perso-

Domingo Fernández y Reposo 
Sancho se jubilan 

Boda de 
Gabriel 
Jaime 

Nuestro compa
ñero Gabriel Jai
me contrajo matri
monio con María 
José el pasado 26 
de octubre en la 

nalidad y siempre dispuesto a hablar de 
cine, de su Valencia CF o de la última 
zarzuela que había visto en algún teatro 
de España. Quizás en el suyo mismo. 
GACETA DE LA SOLANA, medio al 
que siempre trató con especial cariño y 
respeto, le recordará como uno de sus 
grandes lectores. 

El director del Colegio Público Sagrado Corazón de 
La Solana, Domingo Fernández Morales, y su esposa 
Reposo Sancho, igualmente maestra del mencionado 
centro educativo, se están acostumbrando a vivir su 
primer año sin alumnos. Después de más de 40 años en 
la enseñanza, 33 de ellos en el colegio Sagrado Cora
zón, fueron homenajeados por el AMP A del veterano 
colegio. Pocos meses después, Domingo Fernández 
continúa su actividad pública como presidente local de 
Cruz Roja y miembro de Pan de Trigo. 

Parroquia Santa Catalina de La Solana. Los novios, a los que 
se ve en la foto tras el feliz enlace, desbordaron simpatía y 
vivieron una jornada inolvidable. La ceremonia religiosa con
tó con la actuación de la Banda de Música. 
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Pleno extraordinario del 10 de septiembre 

El Pleno aprobó 2.319 millones de la 
Cuenta General del año pasado 

Aurelio Maroto 

El Pleno aprobó la Cuenta General del 
año 2001 con los votos favorables del 
equipo de gobierno y el rechazo del gru
po popular. No hubo, por tanto, sorpre
sas en el punto estrella de la sesión, aun
que sí provocó el único debate de cierta 
enjundia. 

La Cuenta General de 2001 arToja un 
presupuesto total de 2.319 millones de 
pesetas, con una ejecución que el alcal
de, Diego García-Abadillo, cifró en tor
no al 80 por ciento, muy por encima de 
la media habitual inferior al 50 por cien
to. El balance documental de la cuenta 
arTojó un ahorro neto total a 31 de di
ciembre de 2001 de 114,5 millones de 
pesetas (689.000 euros). Estos datos fue
ron presentados por la portavoz socialis
ta, Blasa Delgado, como demostrativos 
de que las cuentas "son óptimas, están 
claras y muchos Ayuntamientos las qui
sieran tener". Sin embargo, el nuevo por-

~ \ 
I 

tavoz de la oposición, Ramón Romero Vista parcial del Pleno de la Corporación de La Solana. 
de A vila, anunció el voto en contra al no 
estar de acuerdo con las modificaciones 
de crédito realizadas ni con una serie de 
impuestos y contribuciones ~speciales. 
También volvió a recordar que sigue sin 
aclararse el dinero de las entradas de los 
conciertos de la feria de ese año. El al
calde se mostró muy molesto por esto 
último al considerarlo una insinuación 
de que alguien se ha quedado con ese 
dinero, "no permito que nos llamen la
drones", e invitó al portavoz popular a 
presentar una denuncia inmediatamente 
en el juzgado, "si no, la próxima vez la 
presentaré yo Iriismo''. Por otra parte, le 
reprochó que hablara de impuestos en 
un documento técnico como la Cuenta 
General. 

Y a ante la prensa, el portavoz popular 
se quejó de haber encontrado trabas al 
solicitar la documentación del pleno, y 
de haber recibido sólo un escrito de nue
ve puntos que tenía la sesión. Rechazó 
que intentara llamar ladrón a nadie, "sólo 
hemos pedido más claridad en ciertos 
desfases del presupuesto". 

El alcalde insistió ante la prensa en que 
la Cuenta General demuestra la gran ca
pacidad de gestión del Ayuntamiento, el 
buen trabajo del departamento de Inter
vención y la buena salud económica exis
tente. 

Denuncia del contrato de la empresa 
taurina 

El otro punto de cierto interés informa
tivo del pleno aprobó, por unanimidad, 
denunciar el contrato de arTendamiento 
y explotación de la Plaza de Toros, sus
crito con la empresa "Tauroval SL" con 
fecha 22 de marzo del 99. El contrato de 
tres años, prorrogable uno más, expira 
ahora. El alcalde declaró que "el empre
sario no se ha portado mal, pero ya es 
hora de cambiar". Conviene recordar las 
fuertes polémicas surgidas entre el con
cejal de festejos, Manuel Serrano, y el 
empresario de la plaza, Francisco Barba, 
por la corrida principal de esta feria. 
Serrano no dudó en decir que pediría el 
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cambio de empresa para el coso solane
ra. El PP estuvo de acuerdo en el punto. 

Convenio con el INEM 

Otros cuatro puntos del pleno aproba
ron por unanimidad varias afectaciones 
y desafectaciones de parcelas en el Polí
gono A y Unidad de Actuación Norte. 
En escritos y comunicaciones, se dio a 
conocer la llegada de 139.000 euros del 
INEM, que suponen el 65 por ciento del 
coste de contratación de 73 trabajadores 
durante tres meses a partir de noviem
bre. El Ayuntamiento pagará el 35 por 
ciento restante hasta los 211.700 euros. 
También se dio a conocer un convenio 
con la Consejería de Obras Públicas para 
mejorar la presión del agua en la zona 
noreste de la ciudad. Las obras tendrán 
un coste de 207.000 euros, de los cuales 
el 83 por ciento lo paga la Junta. Por 
último fueron aprobadas las dos fiestas 
locales para 2003, que serán el lunes 19 
de enero y el viernes 25 de julio. 
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Gaceta! Vida_ l\'lun!ci~a,_l_ 
Siete concejalas de diecisiete ediles 

... Y las elecciones en el horizonte 
Paulino Sánchez------

Con estos titulares se podría resumir el 
pleno ordinario de octubre, celebrado 
en Ja noche del viernes 25 de octubre, en 
el que tomó posesión como concejala la 
número seis de la lista que el PP presen
tó en las elecciones de 1999 y que susti
tuye al dimitido portavoz Pedro José 
Martín Albo, en una sesión en la que los 
dos grupos de la Corporación se repro
charon actuar mirando ya en el horizon
te las elecciones del 26 de mayo, aunque 
curiosamente todos los puntos se apro
baron por unanimidad. 

El pleno, que tuvo catorce puntos, se 
iniciaba con la toma de posesión como 
concejala de Gregoria Gómez-Pimpollo 
Ruiz, quien prometía cumplir su cargo y 
pasaba a ocupar su escaño, no sin antes 
ser felicitada por todos los compañeros 
de Corporación. Con ella son dos las 
mujeres que integran el grupo de la opo
sición solanera, el PP, que unidas a las 5 
socialistas ya son 7 de un total de 17 
concejales del Pleno. 

El resto de puntos del orden del día 
transcurría fluidamente, salvo el punto 
doce, que pese a aprobarse por unanimi
dad, servía para que los dos grupos se 
acusaran de electoralismo. Se trataba de 
la aprobación de solicitar a la Diputa
ción de Ciudad Real la inclusión de La 
Solana en el Plan Operativo Local "Poi", 
para la obra denominada Prevención de 
Inundaciones-Primera Fase con la cons
trucción del Canal-Colector y aliviade
ro de aguas pluviales en la zona de la 
Veguilla. 

El alcalde exponía la problemática sur
gida el 27 de agosto último, con una 
tormenta que en unos minutos descargó 
30 litros de agua, provocando situacio
nes complicadas en algunos domicilios. 
Al respecto, señaló que aunque el Ayun
tamiento ya venía realizando obras de 
desdoblamiento en la calle Luis Braille, 
es muy delicada la situación y se había 
pensado construir un colector de hormi
gón armado y aliviadero que supone la 
inversión de 245.000 euros, para lo que 
ya habían hablado con el presidente de 
la Diputación y concejal solanera, Ne
mesio de Lara. 

Toma de posesión de la nueva concejala del PP, Gregoria Gómez-Pimpollo Ruiz. 

El portavoz del PP, Ramón Romero de 
Ávila, señaló que su grupo estaba de 
acuerdo, pero aprovechó para criticar que 
el PSOE no hubiera realizado antes la 
obra y sí cuando los vecinos habían ver
tido sus críticas a través de los medios de 
comunicación y recibido la visita de los 
concejales del PP. 

El debate seguía cuando la portavoz 
socialista, Blasa Delgado, señalaba que 
desde su grupo atienden correctamente a 
los vecinos, ante la acusación del porta
voz popular de no haberlo hecho de esa 
forma. Los dos grupos se acusaron en
tonces de intentar acercarse a los veci
nos, unos para conseguir sus votos y 
otros para no perderlos. 

La portavoz socialista señaló que se 
habían puesto en su boca palabras que 
no había dicho y cuando la presidenta 
del PP y portavoz suplente intentaba in
tervenir, el alcalde señaló que ya se 
habían consumido los turnos de inter
vención y cerró el punto defendiendo 
que su grupo venía trabajando desde 
muchos años en el problema de la zona 
que recoge las tres cuartas partes de las 
aguas pluviales de la población y acusó 
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a los populares de hacer política aprove
chándose de las desgracias de la gente. 

El resto de puntos fueron aprobados 
por unanimidad, confirmando el PP como 
portavoz a Ramón Romero de Ávila, ac
tuando de suplente María José García 
Cervigón, mientras que en escritos y co
municaciones se tenía conocimiento de 
diferentes subvenciones recibidas de dis
tintas administraciones como la Diputa
ción , Junta de Comunidades y el INEM, 
aprobándose, entre otros puntos, la soli
citud para el equipamiento del teatro mu
nicipal, estatutos de Laborvalía, habi
tantes al 1 de enero de 2002, que ascen
dían a 15.340, en concreto 7.670 hom
bres y 7.649 mujeres, reparcelación de 
151.120 metros cuadrados en el sector C 
y otros puntos relacionados con obras, 
polígono industrial privado y cesión de 
7.860 metros para viviendas. 

En el capítulo de ruegos y preguntas el 
PP los realizó sobre obras en la calle 
Miguel Delibes, cambio del kiosko de 
turismo de la Plaza Mayor, conclusión 
de obras del Mercado Municipal, señali
zaciones en varias calles y selección de 
personal de la oferta de empleo público. 
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....... 
Imagen de La Solana desde el nuevo Teatro Municipal. 

Con expertos de Europa y América en Sevilla 

La experiencia solanera en 
desarrollo local se deja ver a 

nivel internacional 
El director de la Agencia de Desarrollo Local, Luis Díaz

Cacho, representó a La Solana en el Taller Internacional sobre 
Desarrollo celebrado en Sevilla el pasado mes de septiembre, 
al que asistieron más de 100 expertos de América y Europa. Se 
dieron a conocer una serie de experiencias sobre el desarrollo 
local en diferentes puntos del planeta. Según Luis Díaz-Cacho, 
la experiencia de Desarrollo Local de La Solana ha sido acogi
da con gran interés por el resto de participantes en este encuen
tro. Sobre todo se interesaron por la capacidad para organizar 
el Pacto Local firmado entre los agentes locales y las adminis
traciones, encabezadas por el Ayuntamiento solanero, empre
sarios y las ONG. 

Vicente .Iiménez, nuevo encargado de la oficina 

CCOO, contra el "decretazo" 
El responsable 

comarcal de Comi
siones Obreras, 
Demetrio Muñoz, 
se mostró satisfe
cho por la respues
ta dada por los tra
bajadores enlama" 
nifestación del 5 de 
octubre en Madrid 
para protestar con
tra el denominado "decretazo'', teniendo en cuenta la época de 
plena vendimia en la que hay muchos trabajadores empleados 
en estas tareas. En el transcurso de una rueda de prensa fue 
presentado el nuevo responsable de la oficina de Comisiones 
Obreras en La Solana, que se encuentra ubicada en el edificio 
de Usos Múltiples. El joven solanero Vicente Jiménez se 
encargará de atender a las personas que soliciten a lo largo de 
la semana cualquier tipo de información. 
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Editada una guía de recursos 
de los agentes sociales y 

económicos del EUM 
El Pacto Local de Empleo de La Solana, en colaboración con 

el Ayuntamiento, ha editado su primera Guía de Recursos del 
Edificio de Usos Múltiples. Se trata de un cuadernillo de 26 
páginas que recoge la información esencial de Jos dieciséis 
agentes sociales y económicos, además de los departamentos 
comunes, instalados en este gran inmueble destinado a servi
cios. Bajo el slogan "Compromiso con el Empleo'', la guía 
habla de las acciones de sensibilización, formación, informa
ción, creación de servicios e infraestructuras que han construi
do un entramado que sitúa a La Solana y su comarca en un 
lugar de privilegio para alcanzar una calidad de vida y bienes
tar social óptimo destinado a la creación de empleo, empresas, 
renta y riqueza. 

El CLIPE organizó una jornada alusiva 

Las empresas deben appstar 
por los sistemas de calidad 

La implan
tación de sis
temas de ca
lidad en las 
empresas se 
revela como 
una de las 
claves para 
mejorar el 
rendimiento 
del negocio 
en cuestión. Así lo explicaron varios expertos que participaron 
en una Jornada de Calidad de la Empresa, organizada por el 
Centro Local de Innovación y Promoción Económica (CU
PE). Eso sí, el salón de actos del Edificio de Usos Múltiples 
contó con una reducida representación de empresarios so laneros. 

La MLM aprueba una modificación de 
créditos para comprar dos vehículos 
Con el fin de adquirir dos vehículos para los nuevos servicios 

creados a lo largo del año, el Pleno de la Mancomunidad La 
Mancha celebrado en La Solana acordó abordar una modifica
ción de créditos por valor de 23.100 euros, aprobada por 
unanimidad. Se trata de una modificación emanada de los 
nuevos servicios de arreglo de caminos, que está funcionando 
desde abril de este año y en el que participan siete de los nueve 
municipios de la Mancomunidad, lo que ha obligado a contra
tar a personal cualificado para conducirla y que lleva gastos 
añadidos, no contemplados en el presupuesto, y mantenimien
to de la maquinaria, motoniveladora y retroexcavadora, que 
son bastante caros. 
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AGRICULTURA 
En la vendimia 2002 

Santa Catalina superó 
la molturación del año pasado 

Un total de 21 millones de kilos de uva 
blanca y un millón doscientos mil kilos 
de uva tinta se han molturado en la últi
ma campaña de vendimia en la coopera
tiva Santa Catalina, lo que supone mi
llón y medio más que el año anterior de 
la blanca y casi el doble más de tinta que 
el año pasado en una campaña que co
menzaba el 2 de septiembre y se prolon
gaba hasta el 18 de octubre. 

Según ha declarado el gerente de la 
entidad Vicente Crespo la apertura de la 
bodega estaba planificada para el 2 de 
septiembre, pero sólo para la uva tinta, 
"pero ante los problemas de pedrisco de 
finales de agosto, hubo que abrir la enti
dad ese mismo día para acoger la uva 
blanca que estaba más dañada". 

Indicaba que pese al pedrisco "en prin
cipio no hubo grandes problemas, por
que la uva apedreada no tuvo grandes 
problemas de sanidad". Y sobre la cali
dad de la uva recepcionada a lo largo del 
periodo de vendimia indicaba Crespo que 
"en líneas generales la entrada de uva ha 
tenido una buena calidad sanitaria, salvo 
las situaciones normales que se han pro
ducido en los últimos días, ya que al ser 
una campaña tan larga hubo algunos pro
blemas de pudrición", aunque matizaba 
que es una situación normal en una cam
paña tan larga y con unas circunstancias 
climatológicas que no fueron las más 
idóneas. 

Sobre la cantidad recogida en relación 
con el año anterior, que ha sido superior, 

La uva tinta casi se ha doblado con 
respecto al año pasado. 

pero que no ha logra
do aumentar con res
pecto a la campaña de 
hace dos años señala
ba Vicente Crespo que 
"la campaña del 2000 
fue excepcional a to
dos los niveles, tanto 
en la zona como en 
Castilla-La Mancha y 
España". Señalaba 
Crespo que "nosotros 
creemos que ha sido 
una campaña muy bue
na, porque se ha man

cimiento de los últimos años y se ve que 
no es una tendencia de crecimiento basa
da en las circunstancias de tener más o 
menos producción, sino que los socios 
van confiando cada vez más en la coope
rativa". 

En cuanto a la calidad de los vinos de 
la nueva campaña, que se ha visto pre
miada en diferentes certámenes, señala
ba Vicente Crespo que "nuestro deseo es 
tener vino que pueda mantener la misma 
línea de elaboración que hemos venido 
desarrollando en los últimos años". Indi
caba que se ha conseguido el nivel de 
años anteriores, aunque quedan pendien
tes los trasiegos, así como las últimas 
analíticas y embotellado, pero señalaba 
que "podremos mantener la calidad sin 
ningún problema". 

tenido el ritmo de ere- Asistentes a la asamblea de la cooperativa. 

ASAJA protestó contra la PAC 
La organización agraria ASAJA acu

dió a una manifestación en la capital de 
España para protestar por la reforma de 
la PAC, con motivo de la visita del Co
misario Europeo Fischler el pasado 5 de 
octubre. El presidente solanera de ASA
JA, Juan Rodríguez-Rabadán, declaró 
que los agricultores deben rechazar enér
gicamente las propuestas del comisario 
alemán, algo de lo que se encargó el 
presidente nacional de esta organización, 

Pedro Barato, y otros dirigentes. 
Rodríguez-Rabadán reconoció que no fue 
precisamente el día más apropiado para 
la concentración, teniendo en cuenta que 
esta zona se.encontraba en plena campa
ña de vendimia, pero añadía que al haber 
tenido conocimiento de la visita del Co
misario a Madrid habían considerado 
conveniente concentrarse, aunque de la 
zona de la Mancha no pudieran acudir 
muchos agricultores . 
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Juan Rodríguez-Rabadán. 
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G4'c~ta EDUCACION 
El número se mantiene 

1.800 alumnos completan los 6 colegios de Infantil y Primaria 
Más de 1.800 niños y 115 maestros 

forman el contingente de alumnos y pro
fesores de los 6 colegios de Educación 
Infantil y Primaria en este curso. El nú
mero prácticamente se mantiene, con una 
leve tendencia al alza. Romero Peña y 
Sagrado Corazón son los únicos centros 
que experimentan aumentos. Los demás 
bajan ligeramente y suben los hijos de 
inmigrantes extranjeros, con 21 matricu
lados, más de la mitad de ellos en El 
Santo. 

Por colegios, el Romero Peña vuelve a 
ser, con mucho, el más poblado, con 485 
alumnos, 11 más que el curso anterior. 
Le sigue El Santo con 365 alumnos, 10 
menos que hace un año. El colegio Sa
grado Corazón aumenta 1 O matrículas 
hasta situarse en 277 niños. El Javier 
Paulina arranca el curso con 229 alum
nos y se queda como estaba. El Humilla-

La gran novedad ha sido la 
implantación de un nuevo horario. 

dero pierde 10 alumnos y alcanza los 
218. Por último, el colegio concertado 
San Luis Gonzaga cuenta con 234 alum
nos, con la particularidad de haber per
dido dos cursos de 1 º y 2º de la ESO, 
que han pasado al Modesto Navarro. 

1.109 alumnos lo convierten en un macro-Instituto 

Baja el absentismo en el Modesto Navarro 
Un total de 1.109 alumnos, el 12 por 

ciento más que el año anterior, asisten 
este curso a las clases en el Instituto 
Modesto Navarro. Este fuerte incremen
to se debe, por un lado, al menor absen
tismo escolar, y por otro a la llegada de 
alumnos del colegio concertado San Luis 
Gonzaga, que no renovó un concierto 
con la Administración para asumir dos 
cursos de 1 ºy 2º de ESO. 

Este nuevo aumento consolida al Mo
desto Navarro como el instituto más 
masificado de la provincia en ESO. Su 
director, Gregario Arroyo, ve primero la 
parte positiva, "el absentismo escolar es 
cada vez es menor en la localidad por
que la mentalidad está más clara y se 

asume que es obligatorio estar hasta los 
16 años". Aún así, cree que la lucha 
continúa para que no se produzcan los 
abandonos, y añade que "sigue siendo 
prioritaria la conciencia social de que la 
enseñanza es obligatoria hasta los 16 
años". En este sentido, expresó su satis
facción por el creciente interés de los 
padres, "que acuden al centro para con
tamos el problema de su hijo y pedir 
consejo''. Uno de los objetivos que tiene 
el centro es el de aumentar el alumnado 
en Bachillerato. Este curso hay 164 alum
nos, 18 alumnos más que el curso ante
rior. Por supuesto, ni Arroyo ni la prensa 
olvidamos la promesa de José Bono de 
poder contar con Formación Profesio-

RENAULT 
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La gran novedad de este curso ha sido 
la implantación de un nuevo horario, que 
adelanta el inicio de la jornada escolar a 
las 9.30 de la mañana y deja libre la 
tarde de los viernes. Se trata de un mo
delo opcional al que se han acogido los 
colegios solaneras, a excepción del Ro
mero Peña, que el curso pasado ya im
plantó la jornada continua. La otra nove
dad relevante ha sido la implantación del 
inglés en Infantil y el primer ciclo de 
Primaria. 

En cuanto a la situación de los colegios 
solaneras en equipamiento e infraestruc
turas, ha sido calificada como "buena" 
por los directores consultados por GA
CETA. En cualquier caso, el problema 
tradicional es la falta de espacios, debi
do tal vez a la alta tasa de natalidad de La 
Solana, que por lógica hace crecer el 
número de alumnos de forma constante. 

164 alumnos son de bachiller. 

na!. Al pa
recer, las 
fechas es
tán aún dis
cutiéndose 
en Toledo, 
"ya que es 
complicado 
al interve
nir en la fi
nanciación 
del Fondo 
Social Eu-
ropeo, cla-

ve para el retraso que se está producien
do". Pero sí reveló que "sabemos oficio
samente que se implantarán ciclos for
mativos de grado medio de la rama de 
administración y gestión de carpintería, 
y progresivamente sus correspondientes 
ciclos formativos de grado superior, se
cretaría y mueble." 
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Queridos amigos, fieles de La Solana. 

Una vez más, los sacerdotes de esta parroquia, junto a toda su 

comunidad, nos queremos poner en contacto para informaros que 

ya está en marcha el proyecto de la reconstrucción del antiguo 
chapitel de la Iglesia de Santa Catalina. Un sueño que empieza a 

hacerse realidad. Hace tres años nos pusimos manos a la obra, y 

nunca mejor dicho, para dejar el templo como se merece este 

pueblo. Se declaró en ruinas y fue vallado por el Ayuntamiento en 

1999. 

Y hoy es el "orgullo" de muchos solaneros que ven como cuando vienen de fuera y nos visitan, 

quedan admirados de tal belleza del templo que vive en el centro de La Solana. 

Cuando acabamos esas obras, mucha gente empezó a sugerir la idea de que la Iglesia 
recuperara el chapitel que se perdió. 

Nos pusimos a dar vueltas a esta idea. Hablamos con los arquitectos viendo su posible viabilidad. 

Después hablamos con el Excmo. Ayuntamiento, informamos al pueblo, viajamos a Madrid con los 

medios de comunicación del pueblo y ... poco a poco vimos que era posible. 

De nuevo nos pusimos a trabajar ya que el pueblo lo había pedido. La idea no era hacer un 
nuevo chapitel, sino recuperar el que siempre había tenido su bella torre. 

Hicimos la campaña del baldosín a 30 euros, campaña que sigue abierta hoy y que, cuando se 

acabe el chapitel, los nombres de esas personas figurarán para siempre en las escaleras que suben 

por la torre. Algunas personas que compraron ese baldosín hoy ya no están con nosotros, en cambio 

su nombre quedará para siempre escrito donde desearon. 

Pero ahora ha llegado el momento final. El proyecto nos ha costado más de 30.000 euros, pero ya 

está entre nosotros. 

1 
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UI SIEiO QIE SE IACE IEAUIAD -------

El arquitecto sr. Nuere está construyendo la segunda maqueta en madera del futuro chapitel, y nosotros, 

con el arquitecto técnico Luis Cercós, estamos buscando empresas expertas y operarios de la madera, el cinc 

y la pizarra entre otros ... Nos queda muy poco, unos seis meses, para empezar las obras. 

El coste total asciende a 396.668 euros, alrededor de 66 millones de pesetas. Unos dicen que este precio 

es una barbaridad; otros piensan que es poco para lo que se va a hacer; pero lo importante es hacer algo que 

ha nacido del pueblo: reconstruir el chapitel. Esta idea apoyada por nosotros y también por el Obispado 

Diocesano y el Excmo. Ayuntamiento no puede dejar de hacerse. 

Por eso, permitidnos, una vez más, que llamemos a vuestra colaboración. 

Hoy más que nunca, cuando creemos que es una tarea muy difícil, necesitamos vuestro apoyo para que en 

poco más de un año podamos ver acabada esta obra. 

Esperamos vuestro donativo, pero la mejor forma es suscribiéndose con 6 euros al mes. ¡Qué poco 

significa esa cantidad a nuestros bolsillos! Y para nosotros es un buen grano para lo que se pretende. 

Rellenad el boletín siguiente y entregadlo en el banco, debidamente cumplimentado, o la caja de ahorro 

que deseéis. O si preferís, o necesitáis ayuda, venida a la parroquia o llamadnos al teléfono 926633658 de 6 

a 8 de la tarde. 

Nuestro objetivo es: que 1.000 personas se suscriban con 6 euros al mes durante dos años. 

Gracias y esperamos vuestra ayuda. 

D. Francisco, D. Candela y D. Julián 

1 1 
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BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN BANCARIA PARA LA RECONSTRUCCIÓN 
DEL CHAPITEL DE LA PARROQUIA DE SANTA CATALINA 

Don/Doña: ................................................................................................ DNI ....................................... . 

Calle: ......................................................................................... Nº .............. Piso ................. Letra ........... . 

Población: .............................................. Código Postal ........................ Provincia .................................... . 

BOLETÍN DE DOMICILIACIÓN BANCARIA: 
Sr. Director, le ruego que, con cargo a mi cuenta, ingrese en la 
cuenta de la Parroquia de Santa Catalina la cantidad indicada en 
este boletín, así como el modo de pago. 

BANCO O CAJA ............................................................................. . 

Cuenta Corriente Nº: 

Firma: 

111 

FORMA DE PAGO 

( ) 6 euros 
( ) 12 euros 
( ) 60 euros 
( ) ...... euros 

( ) Pago único. 
( ) Mensual 
( ) Trimestral 
( ) Semestral 
( ) Anual 

(*) Ponga las cruces oportunas 
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UI IUEÍO QUI SE HACE REALIDAD-------

PASOS A DAR PARA UNA DOMICILIACIÓN BANCARIA 

1.- Rellene todos los datos con nombre completo, apellidos, carnet y dirección. A ser posible en máquina o 
mayúsculas. 
2.- Vaya a la casilla de "Boletín de domiciliación bancaria" y ponga el nombre del banco o caja de donde desee 
sacar su ingreso y no olvide ¡¡muy importante!! rellenar los 20 dígitos de la cuenta bancaria que están 
indicados en su cartilla personal. 
3.- Elija la cantidad que quiere entregar y ponga una cruz y después cuándo desea que se haga el ingreso a la 
Parroquia (una vez al mes, cada tres meses ... ). 
4.- Al acabar, no olvide que debe firmar el boletín. 
5.- Y al final lo debe entregar en la misma Parroquia o bien en su banco o caja habitual. Y no se debe 
preocupar por más. 
6.- Se acaba la suscripción cuando usted lo desee dando la orden a su propia entidad bancaria. 

Entidades bancarias donde la Parroquia de Santa Catalina tiene cuenta y en las que puede hacer su ingreso 
de colaboración directamente: 

--Banco Español de Crédito 
--Caja de Castilla La Mancha 
--Banco Popular Español 
--Banco Popular Español 
--Caixa 

Cuenta nº: 0873523273 
Cuenta nº: 0010032586 
Cuenta nº: 070-1382791 
Cuenta nº: 03706-51 
Cuenta nº: 2100 4230 25 2100013955 

IV 
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CULTURA 
Pan de Trigo innovó con un mantenedor 

y una coral su Certamen Nacional 
Pan de Trigo vistió sus mejores galas para celebrar la velada 

de entrega de símbolos a los ganadores de su XIII Certamen 
Nacional de Poesía. Un acto poético y musical en el auditorio 
de la Casa de Cultura que contó con tres partes: la entrega de 
galardones y lectura de poemas, la intervención del mantene
dor y la actuación de la coral Quercus Robur. Todo en el marco 
de un escenario adornado con diferentes elementos relacionados 
con el otoño, pámpanos de viña, racimos y otros elementos. 

El premio Trillador, de carácter local, fue para Julián Mateas 
de la Higuera por su poema "Un mundo desigual". Juan José 
Guardia Polaina, de Villanueva de los Infantes, recibió el 
símbolo Molino con su trabajo titulado "Como un grito hundi
do. Trilogía del poeta triste". El símbolo Espiga fue para Isabel 
Villalta por su trabajo "Ayer mismo los pueblos de la Man
cha". Presentación Pérez González, de Infantes, ganó el Sega
dor por el poema "Náufrago de la memoria". El bolañego Juan 
Antonio Ruiz Rodrigo, de Bolaños, recibió el Tahona con su 
trabajo "Fiel amante". El último premio de categoría nacional, 
el símbolo Pan, fue para Diana Rodrigo Ruiz, de Miguelturra, 
por su poema "Una noche de estrellas fugaces". 

El mantenedor, Luis García Pérez, ganador de los cinco 
símbolos, realizó un amplio recorrido por diferentes poetas, 

La conducción y la esencia del tango 
Bajo el patrocinio de la Dirección General de Tráfico, se 

representó el 17 de octubre en la Casa de Cultura la obra teatral 
"La esencia del tango", a cargo del grupo "Teatroa". Una 
historia entretenida donde se ofrecen consejos sobre la seguri
dad vial, contando las peripecias de dos bailarines jubilados 
que intercambian diálogos con números musicales como bole
ros, cha-cha-cha o tango. Pese a estar destinada a personas 
mayores, contiene mensaje para personas de cualquier edad. 

concluyendo 
con los pro
pios Pari de 
Trigo, y ensal
zó la impor
tancia que tie
nen la poesía 
y la literatura Autores premiados con sus galardones. 
en un mundo 
que idealiza otros intere
ses. El broche del acto lo 
puso la coral Quercus 
Robur, de Villarrobledo, 
una de las pocas corales 
de voces graves de la re
gión. Bajo la dirección 
de Rafael ; ~odares , sus 
12 componentes inter
pretaron seis temas, muy 
aplaudidos por el públi
co, que no llenó el audi-

i:f. ....... 

<-~. ~~ 
torio. Luis García Pérez, mantenerdor. 

Trapisonda invitó a merendar al Club 
de Lectura 

Los componentes del Club 
de Lectura de la Biblioteca 
Municipal asistieron a una 
merienda interactiva como 
apertura del nuevo curso, or
ganizada por el Grupo Trapi
sonda. Según declaró el com
ponentes del grupo teatral so
lanera, Antonio García Cata
lán, bajo el título de "Muje
res, hombres y dolores de ca
beza" se contaban cinco his
torias al tiempo que se 
degustaban cinco platos culi
narios, realizados principal

te invita 
a una meriihda 

int ri:fétivcl 

MUJERES; 
HOMBRES, 
Y DOLORES 
DE CABEZA 

- --.,...__ ·»· 
CARTA 

PIOCftAMA 

mente con batidos. Como se pueden imaginar, los miembros 
del Club de Lectura salieron con la mente y el estómago llenos. 
La actividad fue un éxito. 

; 

RENAULT 
EXPOSICION Y VENTA: 

C/ Del Vagón, 16 
Tels.: 926/ 63 20 00 

926 64 85 02 
Fax: 926/ 64 86 30 
13240 LA SOLANA 
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Gacctal REPO ~TAJE 
Con un presupuesto de 400.000 euros 

El nuevo chapitel podría 
estar colocado en 21 meses 

Paulina Sánchez - -----

Un presupuesto final de 400.000 euros 
(66,5 millones de pesetas) y un periodo 
de ejecución de 21 meses. Esas son las 
dos respuestas a las dos principales pre
guntas de "cuánto" y "cuándo" sobre el 
nuevo chapitel de la torre parroquial de 
Santa Catalina. Su altura será de 21 me
tros y una copia lo más fiel posible al 
que ardió enjulio de 1936, y sustituirá al 
actual que alcanza los 14 metros de altu
ra por encima de los cuatro cuerpos del 
monumento. 

El proyecto por fin fue presentado en 
una rueda de prensa a los medios de 
comunicación por el párroco del templo, 
Francisco Jiménez, y por el a_rquitecto 
Luis Cercós, que forma parte del equipo 
técnico que acometió el año 1998 la res
tauración exterior del templo. Según sus 
propias palabras, "la recuperación del 
nuevo chapitel es la colocación de un 
símbolo y casi un derecho como repre
sentación de pueblo de La Solana". 

Cercós señaló que al concluir las obras 
de restauración exterior del templo, que 
costaron cien millones de pesetas, se 
ilusionaron para embarcarse en la nueva 
aventura de devolver la esbeltez del cha
pitel a la torre. Para ello, rápidamente se 
buscó el respaldo de un equipo de arqui
tectos de reconocido prestigio en este 
campo y que tienen publicados numero
sos libros sobre restauración en diferen
tes campos, encabezados por el profesor 
Enrique Nuere, tal vez el mayor experto 
europeo en estructuras de madera de esta 
enjundia. 

El periodo para que se pueda ver insta
lado el nuevo chapitel se ha fijado en 21 
meses. El proceso se resume en la colo
cación de un andamio para desmontar el 
chapitel actual y montar posteriormente 
el nuevo. Según Cercós, "se contará con 
un equipo de carpinteros experto, que 
incluso podría desplazarse a la localidad 
para ir fabricando las piezas, aunque acla
ró que "esto encarecería el proyecto, por 
lo que no descartamos hacerlo en Ma
drid". Una vez construidas las piezas, 

Maqueta del nuevo chapitel de la Parroquia de Santa Catalina. 

éstas serían montadas en la Plaza Ma
yor, para posteriormente comenzar a des
montar el chapitel viejo, en sentido in
verso a la construcción, y posteriormen
te colocar el nuevo. 

Comisión de Obras 

Para abaratar los costes del proyecto, 

24 

Cercós propuso la formación de una Co
misión de Obras, que sería la encargada 
de realizar las diferentes contrataciones 
con las mejores ofertas y que estaría 
integrada por vecinos de la localidad. De 
esa forma, al no existir contratista, se 
pueden ahorrar importantes cantidades a 
la hora de contratar los diferentes ele
mentos de la obra. 
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Gacet 1 Report~,k __ 
Financiación: la madre del cordero 

La voluntad existe y parte del dinero 
también. El proyecto ya presentado es 
un paso decisivo. Pero para acometer la 
financiación de estos 400.000 euros, más 
de 66 millones de pesetas, Luis Cercós 
señalaba que se esperaba contar con el 
apoyo de los solaneros, que ya habían 
comenzado su colaboración económica 
en la campaña del azulejo para instalar
los en la subida a la torre con los nom
bres de los donantes. La primera campa
ña "vendió" cien baldosines. Ese medio 
millón de pesetas ayudó a pagar el pro
yecto. La aportación municipal será de
cisiva, con 30 millones de pesetas en tres 
anualidades de 10 millones cada una. 
Hace pocos días se reanudó la campaña 
de suscripciones y adquisición de 
baldosines, arropada por reclamos pu
blicitarios en Radio Horizonte y Canal 
2000 y el buzoneo de cartas y boletines 
de suscripción. Otro de los ganchos con
siste en habilitar una capilla para que los 
ciudadanos de La Solana y los visitantes 
puedan conocer detalles de las obras a 
través de planos y otros datos, donde 
incluso se instalará un cepillo para apor
taciones. 

El propio Luis Cercós, especialmente 
empeñado en hacer realidad este proyec
to, declaró que está dispuesto a donar los 
posibles beneficios de un libro que pien
sa elaborar sobre las obras del templo. El 
párroco de Santa Catalina, Francisco Ji-

Para conseguir la financiación es fundamental el apoyo de los solaneras. 

ménez, aseguró que cuentan con el apo
yo moral incluso del Obispo de la Dió
cesis, Rafael Torija, que considera la 
torre un símbolo de la población y mere
ce recuperar el chapitel que cayó enjulio 
del 36. 

Quinto chapitel 

El primer chapitel de la torre de Santa 

Catalina se levantaba según un proyecto 
de 1552 en cuya concesión participó el 
arquitecto Alonso de Covarrubias, la to
rre se derrumbó en 1618 , recons
truyéndose en 1633, nuevamente cayó al 
suelo en 1708, siendo levantada la actual 
de 1745 a 1765, quemándose el chapitel 
en 1936 y levantando el actual en 1957 
sobre los cuatro cuerpos construidos en 
el siglo XVIII. 

La Solana recupera un símbolo de su historia 
Aurelio Maroto -------

La recuperación de aquel chapitel que 
cayó pasto de las llamas en julio de 1936 
está a punto de ser una realidad. Su es
beltez única constituía uno de los gran
des orgullos de los solaneros y solane
ras. 

Los avatares de los hombres echaron 
abajo la mayestática corona de nuestro 
monumento por excelencia. El esfuerzo 
de un pueblo entero recuperó, en 1957, 
un chapitel como la época permitía. Casi 
seis décadas después de aquel día fatídi
co, los ancianos solaneros van a recupe
rar una seña de identidad que perdieron 
cuando eran niños. Para ellos, ver erigi
do el nuevo chapitel será como regresar 

a aquellos días de turbulencias, pero con 
la diferencia de que esas turbulencias 
ya no existen, y volverán a ser sola
neras los encargados de reparar un 
pedazo de historia que nunca debió 
producirse. 

Es cierto que no existe unanimidad a la 
hora de apostar por esta obra, sin duda 
costosa. Pero sería un error verla como 
un gran gasto económico antes que como 
la legítima recuperación de nuestro pa
trimonio y tal vez el cierre de una herida 
que siempre ha latido en el alma de la 
historia contemporánea de La Solana. 
Una vista en perspectiva deja reconocer 
que los tiempos lo permiten, del mismo 
modo que permiten la construcción' de 
un teatro, de una piscina cubierta, de un 
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mercado nuevo, de tener un chalet en el 
campo, tres coches en casa o unas vaca
ciones en Disneyland París. Seguro que 
ninguna de estas cosas materiales es 
imprescindible. Pero es que existen 
muy pocas cosas que sean impres
cindibles en el denominado "Primer 
Mundo". 

En este caso, el nuevo chapitel será la 
guinda a una joya arquitectónica de la 
que presumimos, pero que siempre sería 
mirada con ojos que no pararían de pre
guntarse cómo sería con aquel chapitel 
espectacular de antes de la guerra. Esa 
pregunta, que sólo pueden responder al
gunas fotografías y el recuerdo impene
trable de nuestros mayores, tendrá por 
fin respuesta. 
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La Solana exhibe luces y 
sombras en el arranque liguero 

Aurelio Maroto-------

Haciendo buena la célebre expresión 
de un conocido político: "el CF La Sola
na va bien", pero no lo suficiente. En 
efecto, el equipo de Loren coquetea con 
los puestos que debe, los del ascenso, 
pero exhibe algunas sombras que no gus
tan ni a los propios jugadores. El entre
nador, Loren, también es exigente, "nues
tra asignatura pendiente es mantener un 
nivel durante los noventa minutos". 

Y es que La Solana se diluye como un 
azucarillo cuando menos se espera. Fue
ra de casa se hicieron los deberes en 
Criptana (0-2), Daimiel (2-2) y Quinta
nar (1-2), y en casa ante Villamalea (4-
0), Villamayor (7-1) y Manchego 
Provencio ( 4-1). Pero los lunares han 
sido demasiado relevantes. La derrota en 
Villanueva de la Jara fue muy dolorosa. 
El equipo perdió un partido que ganabá 
0-2 a los 20 minutos de la segunda parte. 
Grandes despistes acompañados por una 
fuerte dosis de indolencia cavaron la tum
ba de un equipo que se hizo pequeño en 
un campo más que asequible para ga
nar. 

Tres semanas antes, el equipo cayó es
trepitosamente en La Moheda ante el 
Piedrabuena por 0-4. Nada de particular 
si no fuera porque el objetivo es, no es 
estar arriba, sino lo más arriba, es decir, 
ascender. 

Ciertamente, hablar de un mal comien
zo liguero es aventurado. Al fin y al 
cabo, La Solana sigue a tiro de piedra de 
los puestos de ascenso y está en la "po
mada". Pero existe una extraña preocu
pación por ciertos síntomas que el mis
mo Loren no acaba de entender: ¿por 
qué es tan difícil motivar a este vestua
rio? El entrenador amarillo sabe que el 
fútbol es, ante todo, actitud, y si ésta 
falta cualquier equipo acaba perdiendo 
el rumbo trazado antes de comenzar la 
temporada. 

La afición ha respondido al hábil se
ñuelo de la Junta Directiva: carnets de 
socio a mil duros. Hay alrededor de 300, 
el triple que el año pasado, pero en reali
dad los mismos que en otros tiempos no 
tan lejanos. Sin echar cohetes, es 

CF La Solana 2002-2003. 

esperanzador que La Moheda esté regis
trando entradas de entre 250 y 300 es
pectadores, cuando la media la tempora
da pasada fueron 150. 

A la espera de los próximos partidos, el 
equipo mantiene sus opciones intactas, 

aunque ya sabe que sus rivales directos 
son fuertes y más de los esperados. Man
chego, Daimiel, Pedroñeras, Piedrabue
na, Teresiano, Quintanar .. . La cabeza es 
un pañuelo en el primer cuarto de liga. 
Sólo uno ascenderá directamente. 

Los juveniles tienen buena pinta 

El juvenil del CF La Solana ha mostra
do sus credenciales en los primeros par
tidos de liga. El equipo que entrena Fran
cisco Gutiérrez "Guti" se encaramó en 
los primeros puestos desde el segundo 
partido de liga y la campaña que puede 
cuajar tiene buena cara. En el primer 
partido goleó por un rotundo 5-0 al In
fantes y después ganó en Valdepeñas 
por otro claro 1-3. Sin embargo, el técni
co no acabó del todo contento con sus 
jugadores en ninguno de los dos parti
dos. Según Guti, en el primero "se falla
ron demasiados goles" y en el segundo 
"no se hizo un buen fútbol". Aún así, el 
equipo fue autosuficiente para ganar, y 
ganar bien. 

El buen arranque liguero puede ser ca
sual, pero pone las bases de unas inten
ciones ambiciosas. La plantilla tiene ca
lidad, con jugadores experimentados 
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Francisco Gutiérrez, "Guti". 

como José Pedro, Gabi, Manolo, San
cho, Víctor o Andrés, entre otros, junto a 
los recién llegados del cadete Diego, Pes- ' 
ca, Benjamín o Mariano. Si no hay 
interferencias del primer equipo por ne
cesidad de echar mano de algunos, está 
claro que el juvenil amarillo promete 
muy buenas cosas esta temporada. 
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Climatización y Agua Caliente Sanitaria 
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MIGUEL GONZALEZ 
Calefacciones 
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_G"_cc_ta_L'l Gaceta Deportiva 
Comenzó la liga en Primera División A 

El FS La Solana intenta 
cogerle el aire a la categoría 

Aurelio Maroto- ------

El FS La Solana navega como buena
mente puede en su reto de Primera Divi
sión A del fútbol-sala nacional. En un 
grupo muy exigente, el equipo que en
trena el jovencísimo Santiago Rubio debe 
tener claro que su objetivo es la perma
nencia y la consolidación de la catego
ría. El comienzo liguero fue digno, con 
dos empates consecutivos en casa ante 
Puerto llano ( 1-1) y en el barrio madrile
ño de San Blas (3-3). 

Un debut nunca es fácil y los amarillos 
saldaron bien ese arranque basándose en 
la entrega. Con un poco de suerte po
drían incluso haber ganado alguno de 
esos partidos. Pero la realidad del cam
bio de categoría lo notaron frente a 
Cadonsa Pinto e Illescas, dos equipazos 
que pasaron por encima de los solaneros 
4-7 y 10-1 sencillamente porque eran 
mejores. 

La apuesta de la junta directiva es fuer
te y fácil a la vez. Por una parte, decidió 
no complicarse la vida con nuevos ficha
jes y se limitó a confiar en la plantilla del 
año pasado. Es una manera de "premiar" 

FS La Solana A 2002-2003. 

a los héroes del ascenso y a la vez de 
contentarlos sin rivales que vengan de 
fuera y les quiten el puesto. Esa es la 
política fácil. Pero tiene sus riesgos. Y 
esa es la apuesta fuerte, porque la direc
tiva se arriesga a una liga mucho más 
exigente, que ha costado mucho conse
guir y que costaría Dios y ayuda recupe
rarla, con una plantilla corta, un entrena
dor nuevo y la directiva en el ojo del 
huracán después de un verano atribulado 

FS La Solana B 

Un filial algo heterogéneo 

El FS La Solana B está teniendo serias 
dificultades para adaptarse a la categoría 
de Primera B. El equipo que entrena 
Manolo Martínez ha contado sus cuatro 
primeros partidos por derrotas, la prime
ra muy apretada por 7-6 en La Alberca 
de Záncara, y las tres restantes muy con
tundentes ante Argamasilla de Calatrava 
(2-13), Quintanar (12-1) y Almodóvar 
(2-8). Estos varapalos, que indudable
mente son difíciles de digerir y doloro
sos incluso para un filial que no busca 
resultados, no serían demasiado impor
tantes si no fuera por lo heterogéneo del 
equipo. 

La idea de un filial siempre 
es interesante, y no hay duda 
de que la directiva buscaba 
un puente de unión entre el 
primer equipo y los juveniles. 
Pero la realidad es que el FS 
La Solana B es un puré de 
chavales jóvenes y más vete
ranos, y de jugadores que han 
pasado por baloncesto, fútbol 
aficionado y juveniles de fútbol. En re
sumen, no da la sensación de ser un filial 
de fútbol-sala en el concepto puro de la 
palabra. 

A pesar de todo, Manolo Martínez pre
sume de tener un gran vestuario, "estoy 
orgulloso de mis jugadores", y asegura 
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y cargado de po
lémica. 

Esa directiva, 
que sin duda 
hace lo que pue
de, está enco
mendada a los 
jugadores en los 
que ha decidido 
confiar para con
solidar la Prime
ra División A. 
Porque se supo
ne que esa es la 
meta de todos los 
que trabajan para 
el club. 

Jugada de un encuentro de casa. 

que su liga aún no ha empezado, "salvo 
el primer partido que debimos ganar, 
hemos jugado con algunos de los mejo
res y el equipo necesita tiempo". Según 
el técnico, lo importante es tener jugado
res dispuestos para servir al primer equi
po cuando lo necesite. 
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Liga Regional de Fútbol Femenino 

El FF La Solana comienza el sueño 

El equipo de fútbol femenino de La Solana constituye la gran novedad de la temporada. 

Aurelio Maroto -------

El nuevo equipo del Fútbol Femenino 
La Solana se ha convertido en el equipo 
de moda esta temporada en la localidad. 
En parte por la novedad, en parte por la 
curiosidad de ver a las primeras mujeres 
futbolistas corriendo por La Moheda. El 
caso es que el empeño de Ángel Izquier
do y el apoyo del Patronato de Deportes 
ha tenido premio y es un sueño hecho 
realidad. El nuevo equipo femenino de 
fútbol-11 acaba de iniciar la competi
ción en la exigente Liga Regional Feme-

nina junto a otros once equipos. La pre
temporada ha sido prometedora. El es
treno ante la afición se produjo en agos
to con un partido amistoso frente al 
Parretas de Valencia en el 1 Trofeo 
"Nuestra Señora de Peñarroya". El re
sultado final fue de 1-7, pero el equipo 
amarillo dejó una buena imagen ante los 
más de ISO espectadores que acudieron 
a La Moheda. A partir de ahí, el equipo 
jugó contra Tomelloso, Tarancón dos 
veces y Madridejos, con dos victorias , 
un empate y una derrota. 

El equipo es extremadamente joven, 

[JDE 
~- _JICASll 

con una mayoría de jugadoras entre 14 y 
15 años. Pero su adaptación desde el 
fútbol-sala ha sido muy rápida y tanto su 
entrenador, Ángel Izquierdo, como su 
ayudante David Peinado, creen que tie
nen grandes cualidades para formar una 
excelente hornada con vistas a los próxi
mos años. Física y técnicamente le han 
cogido bien el pulso al campo grande. 
De momento, el objetivo es hacer una 
buena temporada, sin ningún tipo de pre
siones ni exigencias de resultados. Eso 
sí, el genio de las chicas les hará exigirse 
a sí mismas las mayores cotas posibles. 

ORDENADORES DE OCASIÓN 
DESDE 260€ (43.260 Ptas.) 

ORDENADORES NUEVOS 
DESDE 653€ (108.650 Ptas.) 

... y hasta 3 años 
de garantía 

REPARACIÓN DE ORDENADORES, IMPRESORAS, MONITORES, ... 
SERVICIO TÉCNICO PROPIO 

ACADEMIA MORALES 
MECANOGRAFÍA • INFORMÁTICA: WINDOWS XP, OFFICE 2000, CONTABILIDAD, COREL 9 

ílltL • ' .. ±.kii. 4~ íl' 

Pilas, 1 - '·LA SOLANA Tel. é625 091 049 
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El fútbol sigue siendo su destino preferido 

Más de 8 de cada 10 alumnos de las 
escuelas deportivas municipales son niños 

Aurelio Maroto-------

La inmensa mayoría de los escolares 
solaneras que se inscriben en las escue
las deportivas municipales de invierno 
son niños, más de 8 de cada 10. De ellos, 
más del 75 por ciento se decantan por el 
fútbol o, en menor medida, por el fútbol
sala. Aunque no de manera residual, pero 
sí ostensiblemente inferior, el resto de 
alumnos están repartidos entre las de
más modalidades ofertadas: baloncesto, 
tenis, atletismo y ajedrez. 

Los datos revelan que las niñas siguen 
constituyendo una inmensa minoría. 
Aunque esta circunstancia se puede en
tender en el caso del fútbol por una cues
tión de costumbre ancestral, lo es menos 
en otros deportes como el baloncesto o 
el tenis, y también siguen siendo menos. 
La única excepción este año es el atletis
mo, con 6 niñas de un total de 7 alum
nos. Pero este dato tal vez responda a 
algo casual, ya que la práctica totalidad 
de los atletas solaneras de los últimos 
años han sido y son hombres. 

La Escuela Municipal de Fútbol no sólo 
es la más antigua de todas, sino también 
la más numerosa. Con mucho, es la pre
ferida por nuestros chavales. Más de 150 
niños solaneras llenan los 6 equipos de 
este año desde benjamines hasta cadetes. 
Como es habitual, los más pequeños for
man los grupos más numerosos. El paso 

EMF Cadetes 2002-2003. 

de los años va dejando algunos en el 
camino. El director sigue siendo Gabriel 
Manzano, que puede presumir de algu
nos éxitos importantes de sus equipos y 
sus monitores. Sancho, Pedro Serrano, 
Araque, Manolo y Rafa Cortés son algu
nos ejemplos de jugadores que dieron o 
acaban de dar el salto a clubes de nivel 
nacional. Roso, José Galindo, Agustín 
"Sancho" y Rafa García-Uceda son los 
monitores de este año junto al propio 
Manzano. 

La Escuela Municipal de Baloncesto 
ha pasado a "competir" por el segundo 
puesto con la escuela de fútbol-sala . De 
momento, unos 60 alumnos entrenan a 
las órdenes de 5 monitores. Teniendo en 
cuenta que hay niños y niñas, no es una 
cifra exagerada para una población como 
La Solana. Es posible que la nueva es
cuela femenina de fútbol-sala le haya 
afectado, pero de eso nadie tiene culpa. 
En todo caso, su director Ángel Crespo 
ha intentando dar un giro a los métodos 
y ofrecer algunas actividades extra-es
colares para motivar a los chavales. El 
resto de monitores son Damián Gª
Cervigón, Alfon Lara, Gabriel Gª-Aba
dillo y Jose Montalvo. 

La Escuela de Fútbol-Sala marcha vien
to en popa. Sólo hay que ver la evolu
ción en su segundo año de funciona
miento. Unos 60 alumnos forman tres 
equipos: alevín masculino, alevín feme-

Escuela de tenis. 
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nino e infantil femenino. Su director es 
Rogelio Mateos, que trabaja junto a Da
vid Díaz-Cano y Ángel Izquierdo . 
El poder de este deporte resulta evi
dente , aunque , curiosamente , no le 
roba ni un ápice de preponderancia 
al fútbol; acaso al baloncesto o in
cluso al tenis. 

Y es precisamente el tenis la modali
dad más castigada este año. Al menos en 
el comienzo del curso, ha bajado de una 
treintena de alumnos a 16, casi todos 
chicos. Esta circunstancia motivó que el 
Patronato de Deportes contratara a un 
solo monitor, Micael Tolosa, aunque des
pués reenganchó a Pedro Antonio 
Urtiaga. 

La Escuela de Atletismo es la excep
ción en cuanto a presencia femenina. De 
sus 7 alumnos, 6 son niñas. Un buen 
ramillete que ya ha realizado muy bue
nas carreras por la zona a las órdenes de 
su entrenador, Julián Delgado. 

Y la Escuela de Ajedrez, considerada 
como actividad deportiva, se ha estanca
do en los últimos tiempos y sigue con 6 
alumnos. Cecilio García-Cervigón sigue 
siendo el educador de una escuela que, a 
pesar de la escasez de chavales, continúa 
atesorando un gran prestigio en la pro
vincia, merced a alumnos que en los 
últimos años han conseguido grandes re
sultados. Las hermanas Aroa y Alba Duro 
siguen en la élite provincial. 
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El CB La Solana reduce sus aspiraciones 
con un equipo de casa 

El CB La Solana-Muebles Los Pepotes 
vuelve sobre los pasos de sus mayores 
éxitos, es decir, a aquel equipo netamente 
local que logró dos ascensos consecuti
vos y colocó al baloncesto federado so
lanera en el cénit de su historia. La razón 
de asentarse en la modestia no es preci
samente la de reverdecer viejos laureles 
con los jugadores de siempre; más bien 
responde a salir lo mejor posible del 
paso tras la frustración de la temporada 
pasada. 

La negativa del entrenador socuellami
no, Vicente Rodríguez, a seguir al frente 
del equipo, unido a la irregular tempora
da pasada, convenció a los responsables 
del club de hacer un equipo sin exigen
cias de estar arriba y con jugadores de 
casa. Además, se prescinde de un entre-

TALLERES 

nador de fuera y se ha optado por el 
tándem Damián García-Cervigón-Ángel 
Crespo para las funciones de entrenado
res, a la vez que seguirán en la plantilla 
de jugadores. Según Damián, capitán del 
equipo y alma del club, "los dos tenemos 
la suficiente experiencia y conocemos el 
vestuario para llevar el equipo". Eso sí, 
las aspiraciones son mantener la catego
ría. Del plantel destaca la vuelta del ale
ro Femando y del escolta Manolo. El 
resto de la plantilla la forman los bases 
Jorge y Damián, los aleros Jose, Goyo, 
Jesús, Ángel y Joaquín, los pivots Car
los Plaza y Pablo y el escolta Vitu. 

La liga de 1 ª Autonómica la componen 
este año 12 equipos y se espera muy 
competitiva. No en vano hay equipos 
recién descendidos como La Roda o el 
Club Cinco y otros históricamente fuer
tes como CEI, CABA o Miguel Esteban. La meta es salvar la categoría. 

Mecánica 
en General 

Ctra. Valdepeñas, 24 - 13240 LA SOLANA (C. Real) 
Teléf.:/Fax: 926 63 14 33 L. ~ 

Móvil: 670 082 632 €;; ~ 
Part.: 926 63 12 ?o ~v¡¡=i=~f:1r 
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Gran calidad, discreta cantidad en los 111 Diez Kilómetros "Antonio Serrano" 

De nuevo, color africano 
Aurelio Maroto-------

El atleta marroquí Ayad Lamassem 
ganó los III 10 Kilómetros "Antonio Se
rrano", celebrados el pasado 29 de sep
tiembre, en una prueba en la que partici
paron 70 atletas. La calidad de la carrera 
fue excelente entre los que pugnaron por 
la victoria. La cantidad volvió a estar por 
debajo de lo esperado. El público que 
acudió rio fue mucho, pero alguno más 
que el año pasado. 

Si en la edición anterior ganó el etíope 
Fikadu Bekele, este año también hubo 
color africano. Lamassem ganó con un 
excelente registro de 29 minutos y 59 
segundos, seguido por un gran Antonio 

Serrano Sánchez con 30' 31 "., y en ter
cera posición el también marroquí 
Abderrahman Yagoujil con 30' 54". Bue
na representación de solaneras. Además 
de Serrano, destacó Pedro Antonio S
Olmo. 

En mujeres, con una escasísima repre
.sentación, ganó Inmaculada Pérez Cam
pos con 37' 58", seguida por Ana Belén 
Morales Rarnírez y Esther del Fresno. 
En veteranos A, el primer clasificado 
fue José Ramón Jami con 32'08". En 
veteranos B se impuso Álvaro Trujillo 
con 36' 55" . El primer local fue Antonio 
Serrano, pero prefirió el premio del 
subcampeonato absoluto, y cedió su pre
mio a Pedro Antonio Santos con 33' 03", 

Uno menos que el año pasado 

El campeonato de fútbol 
aficionado arranca con 17 equipos 
A. M. ------------

seguido de Agustín Gallego con 35' 22" 
y tercero Andrés Palacios "Poli" con 36' 
03" . 

Se echaron en falta atletas provincia
les, y sin embargo vinieron bastantes de 
otras zonas de Castilla-La Mancha, así 
como de Albacete, Toledo y Cuenca, 
además de Andalucía, Madrid y Valen
cia. A pesar de que no se saca buena nota 
en la participación de atletas y público, 
la organización fue modélica. El PMD 
introdujo la innovación de un sistema 
informático para las clasificaciones y 
tiempos, repartió un pequeño diploma a 
cada atleta con su puesto y registro y 
ofreció un piscolabis a corredores y afi
cionados. 

Más de 270 jugadores y 8 árbitros dis
putan desde el pasado 19 de octubre el 
XXIII Campeonato Local de Fútbol Afi
cionado. En total son 17 equipos en liza, 
uno menos que el año pasado, lo que 
demuestra que el torneo sigue teniendo 
mucha aceptación pero con tendencia a 
la baja. En ediciones anteriores llegó a 
superarse la cifra de 20 equipos. 

horarios y se han flexi
bilizado al máximo las 
exigencias. Por ejemplo, 
la novedad de esta edi
ción es que pueden jugar 

Equipo del Bebidas Juan Romero. 

Pero el Patronato de Deportes se da por 
satisfecho y hace todo lo posible por 
facilitar la participación de equipos. En 
los últimos años se ha eliminado cual
quier sanción económica por tarjetas o 
incomparecencias, se han suavizado los 

futbolistas federados sin límite. En lo 
puramente deportivo, la primera divi
sión se presenta muy competida. Sigue 
siendo favorito el actual campeón, Que
sos La Caso ta, junto a Talleres Caramba 
y Pinturas Díaz-Cruz. Pero los recién 
ascendidos Futur-Sport y Bebidas Juan 
Romero han demostrado estar en el me
jor nivel, así como el CDR. Son una in
cógnita Peñarroya y Viajes Arenas Plus. 

En segunda división destaca el regreso 
del histórico Ramo y del Peña Sifosis, a 
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pesar de su retirada el año pasado. Tam
bién vuelven Los Chispas y siguen otros 
como El Quijote Libros, Ferretería Gar
cía-Abadillo, Kessesbán y Matew's 
Jeans. El nombre nuevo es el equipo de 
Bogas Bus. Por lo demás, se espera que 
la liga sea atractiva en lo deportivo y 
seria en la celebración de los partidos. 
Por cierto, se sigue echando de menos el 
reforzamiento de la iluminación de los 
campos de arena, que de momento no se 
ha llevado a cabo. 
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Gac~ta NUESTRA HISTORIA 
San Sehastián 

,,. 
Jesús Romero de Avila González-Alho 

En 1575, los redactores de las Relaciones Topográficas de 2.000 ladrillos y 1.520 por teja nueva. Se le condenó a 2 
de Felipe II escribieron sobre la ermita de San Sebastián: " ... la ducados de multa, por una irregularidad en su toma de pose-
fundó Mosén Diego de Villegas caballero de la Orden de sión, "de los quales a de dar un barniz negro a una tumba 
Santiago primero Comendador que dicen y fue de la Enea- questa en la ermita de San Sebastian y poner en.cima un abito 
mienda de Alhambra y desta villa y que está enterrado su de Santiago que toma la dicha tumba de pintura y si alguna 
cuerpo en la dicha ermita y so- cosa sobrare le mandaron que 
bre su enterramiento está una lo de a pobres y vergonzantes de 
tumba con un paño de damasco la dicha villa" . En esta misma 
negro que tiene en medio del un visita se informa del préstamo 
habito de Santiago(. .. ) gánan.se de 50.000 mrs. que se había he-
en la dicha villa ciertos perdo- cho al Ayuntamiento, para la 
nes e idulgencias los días de San obra de la torre de la iglesia pa-
Juan Evangelista y de la Nativi- rroquial. 
dad de Nuestra Señora la Vir- En 1608 , el mayordomo 
gen María y de San Sebastián Rodrigo Matheos presentó una 
por una bula que dicen que ganó relación de bienes a su sucesor, 
el dicho Mosén Diego de Villegas entre doce escrituras de censos, 
y dejó en la dicha ermita". Die- frontales y otros objetos apare-
go de Villegas era en 1440 miem- cen: "un paño de damasco ne-
bro del Consejo de la Orden de gro con su cruz de Santiago de 
Santiago y, desde 1449, comen- . . . . trapo colorado" y "una bulla 
dador de Alhambra y La Solana Puerta de la iglesia de San Sebastian. Pergamino con sus sellos". En 
(1), renunció a la encomienda y, en 1477, fue nombrado 1604, Alonso Díaz Orejón, había gastado 1.805 mrs. en "un 
comendador su hijo Diego Femández de Villegas que renun- aforro que se fiza del paño que tiene la dicha bulla". 
ció, a su vez, en 1482 (2). Los propios visitadores hacían mandatos sobre reparacio-

En 1535 la ermita contaba con poyos dobles y tribuna, y se nes en la ermita, así el 12-11-1598, posiblemente por indica-
construye la única capilla (3), junto a la mayor y cubierta con ción del capellán Luis Gutiérrez, se mandó retejar el tejado y 
artesonado de madera, al igual que la nave y que la sala de ensanchar el altar, "para que se pueda decir misa sin peligro 
audiencias del Ayuntamiento que se edifica también por esos ninguno". El 18-12-1601 , además de aderezar y retejar los 
mismos años (4) . De esta misma época son las pinturas de los tejados, se manda encajar en la pared la caja y el tabernáculo 
muros recientemente restauradas, a tenor de la inscripción del "donde está la ymajen de San Sebastian ";dejándolo todo una 
matrimonio donante. ¿Existió alguna dependencia más que tercia más alto que el altar. Las dos gradas del altar, por ser 
sirviera para guardar los granos que rentaban las tierras de la muy altas, se debían transformar en 4 o 5; la puerta de la 
bula? Lo que sí es evidente en el Catastro del Marqués de la escalera por donde se sube a la tribuna, arreglarse y ponerle 
Ensenada de 1751, es la ausencia de casas adosadas a la ermita; una llave para poderla cerrar, y "se emparexe el suelo queste 
las que actualmente aparecen pegadas a sus muros debieron todo llano" . El 18-2-1610, se mandó "reparar el techo y 
levantarse entre el siglo XIX y los primeros años del XX. cubertiza de la dicha capilla maior", revocar con cal y enlucir 

En 1574, los visitadores Loxencio de Vargas y el licencia- la parte exterior del altar y de la umbría, y reparar el techo que 
do Herrera, tomaron cuentas a Alonso Ruiz, mayordomo de la cae sobre el altar mayor que se estaba hundiendo. Es posible 
bula y cofradía de San Sebastián (5), entre los ingresos que que no todos los mayordomos pudieran cumplir las órdenes de 
presentó figuraban 5.841 maravedíes "de otras limosnas de los visitadores, como pudo ser el caso de Alonso de Castro 
por menudo y de la bula"; y entre los gastos, 4.000 mrs. de Mejía que, en la visita de 1597, figura como "capitán. que está 
yeso, 17.000 de albañiles, 7.000 al carpintero Reinoso, 2.724 en servicio de su magestad". 

NOTAS 
(1) MADRID Y MEDINA, Ángela: "Patrimonio artístico del Campo de Montiel, a través de los libros de visitas de la Orden de Santiago". 

Separata del Anuario Jurídico y Económico Escurialense, San Lorenzo del Escorial, XXXII-1999, pág. 1.056. 
(2) RUIZ MATEOS, Aurora: "Un ejemplo de arquitectura santiaguista en Castilla: Alhambra y La Solana". I Congreso de Historia de Castilla

La Mancha, Toledo, Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha. 1988, tomo V, págs. 261-266. 
(3) MOLINA CHAMIZO, Pilar: Iglesias parroquiales del Campo de Montiel (1243-1515) . Diputación Provincial de Ciudad Real, colección 

Biblioteca de Autores Manchegos, Ciudad Real , 1994, págs. 90-93. 
(4) FLORES GUERRERO, Pilar: "Pequeñas aportaciones al estudio de la plaza de La Solana" , Gaceta de La Solana, año VII, 1986, números 

68-69, págs. 93-98. 
(5) ARCHIVO HISTÓRICO PROVINCIAL DE CIUDAD REAL. Religiosos de La Solana, sig. 2. Libro de cuentas de la Bula de San Sebastián, 

desde 1574 a 1610. 
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G"c~ta 1 Nuestra Historia 
El origen del humilladero de La Solana 

Concepción Moya García y Carlos Fernández-Pacheco Sánchez-Gil 
E1 origen del humilladero de La Solana parece humilladero sea el predecesor del que existe en la 

perdido en la noche de los tiempos, el anterior actualidad?EnelsigloXVIseconstruiránnumerosos 
cronista Antonio Romero ya indicó en su obra humilladeros, teniendo en común dos elementos 
sobre la historia de La Solana que se desconoce su característicos: estar situados en caminos transitados, 
origen Y tiene por muy seguro que se construyó al para estimular la devoción de los caminantes, y el 
mediar el siglo XVIII (I), y siempre se ha tenerensusproximidadesunafuenteounpozo,con 
considerado ligado al culto de la Virgen de los que aliviar la sed de los devotos, sobre todo en 
Peñarroya, sin embargo esto no fue así, y en este los días de procesión y romería. Este hecho está 
artículo vamos a intentar aportar algo de luz sobre ampliamente contrastado en el estudio realizado en 
el origen del humilladero y su fecha de construcción, la provincia calatrava de Almonacid de Zorita, en 
mucho anterior de lo que se cree. Guadalajara (5). Como podemos observar el 

Elviernes7defebrerode1550,losvisitadoresde humilladero de La Solana cumple ambas 
la Orden de Santiago Sánchez de Carvajal, condiciones,puesseencuentrasituadoenlaentrada 
gobernador del Campo de Montiel, y Juan Muñoz, del camino de Toledo en la villa, y además al lado 
cura de Cehegín, que habían llegado nueve días del humilladero encontramos una fuente y 
antes a La Solana, tienen conocimiento de que el abrevadero, "el Pilar", y en sus proximidades hay 
día de San Juan, el concejo de la villa patrocina una un pozo, en una calle que todavía conserva un 
procesión con la imagen de San Juan a un prado nombremuyreveladordesuorigen, "Pozo Concejo", 
ubicado en las afueras de la villa, próximo a una fuente, y ponían allí como vemos la toponimia confirma nuestra hipótesis. Con el paso del 
la pequeña imagen del santo sobre un palo, realizando además una tiempo cuando se acabe convirtiendo en ermita, conservará el nombre 
comida en dicho prado. Ante la devoción que se tiene en la villa a San de su primitivo origen, siendo denominada ermita del Humilladero, 
Juan, los visitadores no estiman adecuado que la romería se haga en "el una prueba más de que se corresponde con el humilladero de San Juan 
campo raso", un prado donde no hay nada, con una imagen pequeña construido a mediados del siglo XVI. 
y en una posición tan inadecuada que consideran "ques cosa mas Otrapreguntamásdifícilderesolver,puesnecesitaríaunainvestigación 
yrrisoria que debata'', por lo que toman varías medidas para más exhaustiva, es cuando se produjo el cambio de patrón en el 
solucionarlo. humilladero, de San Juan a Nuestra Señora la Virgen de Peñarroya. El 

Los visitadores ordenan a Alonso Díaz Madela, maestro de obras de culto a San Juan era muy antiguo en la villa, posiblemente del siglo XIV 
la villa, que "haga un omilladero donde vayan con la dicha procesión'', o XV, ya que "Nuestro Señor fuese servido de guardar los frutos de los 
y para financiar su construcción deciden utilizar cinco mil maravedíes yelos que en los veranos suelen hacer grandes danos " (6), teniendo 
(2), que ha donado "una cierta persona" de ayuda para hacer un voto de guardar el día de San Juan Evangelista, diciéndose misas en la 
humilladero y que el resto se consiga pidiendo limosna a la buena gente ermita de San Sebastián, siendo además uno de los tres días en que se 
de la villa. Asimismo ordenan que se haga una figura de San Juan de ganaban perdones e indulgencias con la bula de San Sebastián. Como 
bulto dorado que se pueda llevar con unas andas durante la procesión, vemos el culto a San Juan estaban muy arraigado en La Solana e.n el 
y que sea acorde con la devoción que se le tiene, y que mientras tanto siglo XVI, siendo el día en que se ajustaban los ganaderos, sin embargo 
se hace la nueva imagen se realice la procesión solamente con una cruz en el siglo siguiente este fue decayendo, mientras que por el contrario 
(3). La construcción de la nueva imagen de San Juan se encarga al el culto de la Virgen de Peñarroya fue creciendo, realizándose en 1607 
mayordomo de la parroquia de Santa Catalina, Hernán López de las primeras ordenanzas de su cofradía y trayendo a la Virgen en 
Santaelena, de común acuerdo con el concejo, bajo pena de treinta rogativa a La Solana ya a finales del siglo XVI y en la primera mitad 
ducados para obras pías, si no cumplen con lo mandado (4). La lástima del XVII (7), teniendo en la segunda mitad de este siglo la cofradía un 
es que la visita de 1554 está muy incompleta, conservándose apenas importante número de bienes y censos (8), siendo posiblemente en este 
una quinta parte de ella, faltando las hojas de La Solana, en las que es momento, cuando cambiara la advocación del humilladero, pues ya en 
posible que se describiera cómo era el humilladero, igual ocurre con la 1752 entre los gastos de la Cofradía de Nuestra Señora de Peñarroya 
de 161 O pues faltan las hojas de Alhambra y La Solana, con lo que no aparecen tres arrobas y un cuarterón de aceite para las lámparas de las 
es posible describir cómo hizo el concejo de la villa el primitivo dos ermitas (la del Humilladero y la del Castillo) (9), siendo descrita 
humilladero. Sin embargo es de suponer que se limitaría a una en 1757 como "Hermita y Humilladero que esta cofradía tiene 
construcción sencilla, con una pequeña capilla donde se instalaría la extramuros de esta villa donde está colocada en pintura la dicha 
imagen del santo y un habitáculo donde los fieles se arrodillarían o soberana Reyna con su sacristía y campana ... costeado a espensas de 
humillarían, acción de la que procede su nombre, para orar al santo. esta Cofradía y sus devotos" ( 10), apareciendo citada en 1788 como 

Pero nos podríamos preguntar, ¿qué nos hace pensar que dicho ermita de Nuestra Señora de la Encarnación (vulgo Peñarroya) (11). 

NOTAS 

( 1) ROMERO VELASCO, Antonio: Historia de la Solana. Imprenta Posadas, La Solana, 
1940, pp. 102 y 103, citando la obra inédita "Investigaciones sobre la historia de La Solana" 
de Tomás Ramón Cencillo. 

(2) El maravedí es la unidad básica de cuenta en la Baja Edad Media y en los siglos XVI 
y XV!l . Un real valía 34 maravedíes y para hacernos una idea de su valor diremos que en 
la primera mitad del siglo XVI, podíamos comprar una arroba de vino por 35 maravedíes, 
una fanega de trigo por 150 o un cordero por 140. . 

(3) ARCHIVO HISTÓRICO NACIONAL (AHN). Sección Ordenes Militares. Santiago. 
Libro 1.085 C. Visita de 1549- 1550, pág. 1.126. 

(4) AHN. Ibídem, pág. 1.127. . • 
(5) FERNÁNDEZ IZQUIERDO, Francisco; YUSTE MARTINEZ, Angeles; SANZ 

CAMAÑES, Porfirio: La provincia de Almonacid de Z.Orita en el siglo XVI. Consejo 
Superior de Investigaciones Científicas, Madrid, 2001, pp. 381 Y 382. 
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(6) VIÑAS MEY, Carmelo y PAZ, Ramón: Relaciones Histórico Geográficas de los 
pueblos de Espaiia hechas por Felipe 11. Ciudad Real. ConsejoSuperiorde Investigaciones 
Científicas, Madrid, 1971 , pág. 483. 

(7) ROMERO VELASCO, Antonio: Relación histórica sobre aparición, culto, veneración 
y traslado de la Santísima Virgen de Peiiarroya. Cofradía de la Virgen de Peñarroya, La 
Solana, 1975, pp. 11 y 13. 

(8) ARCHIVO HISTÓRICO PROVINCIAL DE CIUDAD REAL (AHPCR). Clero 
Geográfico. Cofradía Nuestra Señora de la Encarnación de Peñarroya (en el Castillo). 
Imposición y reconocimiento de Censos 1664-1814. Un censo era un contrato, por el cual 
se cobraba una renta anual, mediante el pago de una cantidad entregada por adelantado y 
la hipoteca de bienes. 

(9) AHPCR. Catastro de Ensenada. Personal, Real. Eclesiástico. Libro 724, pág. 81 vuelta. 
(10) ROMERO \ÍELASCO, Antonio: Historia de la Solana, op. cit. , pág. 107 
( 11) GRUPO AL-BALA TITHA: Los pueblos de la provincia de Ciudad Real a través de las 

descripciones del Cardenal Lorenzana. Caja de Ahorros de Toledo, Toledo, 1985, pág. 257. 
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CARTAS AL DIRECTOR 
Mujer rica, mujer pobre 

Sr. director: 
-Esther Koplowizch es una de las mu

jeres más ricas de España, y hará cosa de 
un año, una banda de delincuentes entró 
en su domicilio en Paseo de la Habana 
de Madrid, robándole una colección de 
cuadros valorados en varios miles de 
millones de antiguas pesetas. 

-Isabel Parra era una pobre mujer, en el 
amplio sentido de la palabra, que vivía 

Sr. director: 

El pasado 28 de septiembre, al final 
de la misa, el sacerdote nos informó 
que el arquitecto encargado de la 
restauración de nuestro templo 
parroquial de Santa Catalina daría en 
la Casa de la Iglesia una charla 
informativa, de 20 minutos de 
duración, sobre el proyecto del nuevo 
chapitel de la torre. Me sorprendió 
que de un templo casi lleno sólo 
acudieran 24 personas. Puede ser 
indiferencia, desinterés, cansancio por 
la vendimia, pero la charla resultó 
muy interesante y fue entonces cuando 
recordé que conservaba en mi casa un 
boletín de hace casi sesenta años "pro 
iglesia parroquial". Me gustaría que 
lo publicara. 

Ángela Jaime Jaime 

Agradecimiento 

La familia Santos Olmo Manza
no quiere agradecer a través de 
esta nota las muchas muestras de 
condolencia tenidas con motivo 
del fallecimiento de nuestro pa
dre Francisco Manzano Manzano 
el día 21 de octubre. Que agrade
cemos a todas las personas que 
acudieron a acompañarnos en es
tos momentos tan dolorosos para 
nosotros. 

en la calle Aceituneros de La Solana, y 
un día apareció .asesinada salvajemente 
en su domicilio. 1 

-Un equipo de varias decenas de hom
bres (según la televisión), tanto de Espa
ña como de varios países europeos, cola
borando conjuntamente y tras una inten
sa búsqueda, han localizado los cuadros 
de la Koplowizch (por fortuna para su 
dueña, pero también para todos noso-

tros, ya que forman parte, muchos de 
ellos, de nuestro acervo cultural). 

-Han pasado dos años y nadie ha dicho 
todavía quién asesinó a Isabel, y si hay 
alguien siguiendo el rastro del o de los 
culpables. 

-Terminaría este escrito con algunas 
reflexiones y preguntas, pero dejaré que 
cada cual saque sus conclusiones. 

José Luis López de la Reina 

Reproducimos, en su integridad, el artículo solicitado por nuestra lectora, que 
data de los primeros años de la posguerra. 

Pro-Iglesia parroquial 
Nosotros teníamos lo que para los buenos era un relicario y para los indiferentes un 

orgullo. Teníamos un templo palToquial que era la admiración del transeúnte y guía 
orientadora de los que platónicos soñaban con revivir las hidalgas hazañas de un 
ingenioso que se pasó la vida haciendo el bien. Pero ... un día caluroso quiso el azar 
que sus madres, impregnadas de tanta oración que a través de ellas colTió al cielo, 
alumbrasen el amanecer de una España mejor. 

Aquello fue. Nosotros el pasado sólo lo queremos para que nos afirme el presente e 
ilumine el porvenir. Esta Iglesia, en la plaza de la Villa, es nuestra. La recogimos en 
sagrada herencia de los que supieron ser amantes de su pueblo, hijos de su Patria y 
siervos de su Dios. Ante sus ruinas lloran las manchegas, aprenden los chiquillos y se 
conjuran los mayores. Nadie permanece indiferente ante sus puertas celTadas, ya que 
ello supondría ser ajeno en su casa, ser forastero en su pueblo. A ver sus bóvedas 
cubiertas y su esbelta tolTe cimbreándose a los aires, nos obliga nuestra condición de 
cristianos, de españoles y de humanos. Queremos, como tú quieres, que a Cristo, que 
todo lo dio por los hombres, se le adore en su templo, y Cristo quiere de todos 
nosotros que le amemos dando limosnas para que, convertidas en jornales, puedan 
comer esos pobres compatriotas. 

A ti nos dirigimos, buen solanera. Sabe que una Comisión de paisanos tuyos, todos 
de solvencia moral, han echado sobre sí la magna responsabilidad de reconstruir ese 
templo, y para que ello se convierta pronto en realidad, necesitan tu concurso en 
metálico, en jornales (si acaso no dispones de pesetas), en materiales; en una palabra, 
en todo lo que un buen hijo puede ayudar para que la casa de todos vuelva a 
cobijamos, y bajo los pliegues de sus naves nos demos el abrazo eterno de paz que 
nos permita vivir como lo que somos, como hermanos en Cristo y en España. 

La obra es muy costosa, y por lo mismo, costosos han de ser nuestros sacrificios. Lo 
recaudado e inversión de ello, lo has de conocer al día. Estudia, pues, con deteni
miento el Boletín de Suscripción que unido te incluimos, y fírmalo relleno con lo que 
creas que mejor honras a tu nacimiento, a tu pueblo y a esas familias que esperan tus 
pesetas para mitigar su hambre y empapar con nuestro pan blanco las lágrimas de sus 
tiernos hijos. Ellos también aportarán su trabajo, y no seas tú tan mezquino que seas 
inferior a quien sin tener nada todo lo espera de tu generosidad. 

Te pedimos, eso sí, que lo que firmes lo cumplas, pues de lo contrario nuestros 
cálculos serían falsos y el fracaso su consecuencia. 

Solaneras: ofrezcamos a nuestro Caudillo este ejemplo de virilidad, y deshagamos 
la leyenda negra que sobre esta Villa pesa. Nuestros antepasados fueron sencillos, 
pero nobles, y Franco siempre tuvo principal predilección por el pueblo que al 
nuestro dio origen. 

SALUDO A FRANCO.- ¡ARRIBA ESPAÑA! ¡VIVA ESPAÑA! 
LA COMISIÓN 
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Cartas al Director 
Sr. director: 

Recibo la Gaceta en vísperas de las Fiestas Patrias, 
cuando todos los chilenos se aprestan a celebrar la ma
yor fiesta del año: banderas en las casas y en los coches, 
compras de última hora para preparar el asado familiar, 
fondas y ramadas listas para recibir el mayor número 
de clientes, con empanadas, anticuchos (pinchos 
morunos) regados con buen vino y mejor chicha. 
La cueca suena en todas partes y todos se preparan 
para bailarla. 

Y en este ambiente "dieciochero" me llega puntual el 
número de julio-agosto de la Gaceta que me trae noticias 
de mi pueblo en Fiestas, y hace que en mí se fundan en 
un abrazo íntimo y fecundo dos culturas, dos maneras de 
enfrentar la vida, de vivir el Evangelio, de crecer como 
personas y como pueblos. 

¡Cuánto ayuda esto a fortalecer la propia identidad y a 
enriquecerla con los sufrimientos y esperanzas de los 
hermanos chilenos que día a día comparto! 

Gracias por vuestro servicio a los que andamos tan 
lejos del pueblo que nos vio nacer. 

Hace sólo un año que recibo la Gaceta, pero más vale 
tarde que nunca, y nunca es tarde si la dicha es buena. Un 
saludo cordial para el equipo de Gaceta y para todos los 
paisanos. 

Sr. director: 
Escribo esta carta para mostrar mi descontento. Para empezar, diré 

que soy aficionada al deporte, en especial al fútbol. Desde mi niñez 
fui pocas veces, no por falta de ganas, sino porque no estaba bien 
visto que las mujeres fueran a ver hombres en pantalón corto. Pero mi 
afición iba en aumento y el fútbol me gusta con locura. Soy madridista 
y todos conocemos nombres como Amancio, Maceda, Juanito, Pirri, 
Camacho, Butragueño y una lista que sería inacabable. 

Aunque cuando salga esta carta estarán los ánimos más calmados, 
me dirijo a la afición. Ha venido Ronaldo para alegría de muchos y 
descontento de otros. No tengo nada en su contra, un campeón del 
mundo siempre atrae a los clubes fuertes, pero tiene un futuro 
incierto por las lesiones. La directiva no mira consecuencias y 
Florentino Pérez, hombre frío y duro, consigue lo que se propone. Pero 
hay equipos más humildes que vienen con fuerza sin gastar tanto. 

El señor Valdano dice estar feliz con el contrato sin mirar el daño. 
Recuerdo sus palabras cuando lo despidieron de entrenador y se 
quejó de que lo despacharan en diez minutos y sin explicaciones. Si 
hablo de Fernando Morientes, no es del agrado de la afición, pero es 
un joven con personalidad y buen jugador como demostró en el 
Mundial. Ahora, qué hacen con seis delanteros, y no digamos de la 
cantera de jóvenes que están luchando para llegar a ser grandes 
futbolistas. Así les cortan sus carreras cuando más ilusionados están, 
caso de Portillo y algunos más que estarán "tragando" banquillo toda 
la temporada. 

En España siempre se ha valorado más al extranjero que al español. 
Con esto no quiero enojar a nadie. Cada cual tiene un concepto de las 

Vicente Morales Briones cosas, y a veces nos equivocamos. 
Santiago de Chile Manuela López Jaime 

Instalaciones de , 
CALEFACCION 

y 
AIRE ACONDICIONADO 
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Cartas al Director 
Nota del alcalde de La Solana 

Deseo explicar a todos los vecinos y vecinas de La Solana dos actuaciones que de manera injusta han sido criticadas en 
GACETA DE LA SOLANA número 172, de julio-agosto de 2002, por don Adolfo Díaz Albo Chaparro y don Manuel Marín 
Rodríguez. No quiero entrar en disquisiciones, ni juicios de valor acerca de la actuación de estas dos personas, y como considero 
que la manera mejor de restablecer la verdad es por medio de la justicia, entrego a GACETA, para su publicación, las dos 
sentencias recaídas sobre cada uno de los asuntos a que estos señores aluden. Cada persona que esté interesada los puede leer, 
interpretar y sacar sus propias conclusiones, esta es la manera certera de conocer lo que realmente ha ocurrido y a quien asiste la 
razón. 

Juzgado de lo social nº 3 de Ciudad Real 
Sentencia 00145/2002 
Doña MARÍA ISABEL SERRANO NIETO, Magistrado

Juez del Juzgado de lo Social nº 3 del Juzgado y localidad o 
provincia CIUDAD REAL tras haber visto los presentes autos 
sobre DESPIDO entre partes, de una y como demandante D. 
ADOLFO DÍAZ ALBO CHAPARRO, con DNI núm. 
5.640.843 que comparece asistido del Letrado Sr. D. Ricardo 
García Carrasco y de otra como demandado EXCMO. A YUN
TAMIENTO DE LA SOLANA, que comparece asistido del 
Letrado Sr. D. Luis Sánchez Serrano. 

ANTECEDENTES DE HECHO 
Con fecha veintiséis de marzo de 2002, tuvo entrada en el 

Decano la demanda sobre despido, que fue registrada en este 
Juzgado con el núm. 216/02, mediante la que tras exponer los 
hechos y fundamentos de derecho que estimó de rigor, terminó 
suplicando al Juzgado que tras los trámites oportunos, se 
dictara sentencia por la que estimando íntegramente la deman
da declare nulo, subsidiariamente improcedente el despido del 
que ha sido objeto, condenando a la demandada a la inmediata 
readmisión en el puesto de trabajo del actor, o de la indemniza
ción correspondiente, con abono en cualquiera de los dos 
supuestos, de los salarios de tramitación desde la fecha del 
despido. 

Admitida a trámite la demanda, el juicio se celebró el día 
veintidós de abril del año en curso, con el resultado que obra en 
autos. 

FALLO 
Que desestimando la demanda interpuesta por D. Adolfo 

Díaz-Albo Chaparro contra el Excmo. Ayuntamiento de La 
Solana, debo declarar y declaro procedente el despido acorda
do por éste último con fecha 26 de febrero de 2002, e igual
mente, convalidada la extinción del contrato de trabajo que el 
despido produjo, absolviendo, en consecuencia, a la parte 
demandada de la pretensión deducida. 

Nota de la dirección 

Diego García-Abadillo Guerrero 

Sentencia nº 123/2002 
FERNANDO PASTOR LÓPEZ, MAGISTRADO-JUEZ de 

lo Contencioso-administrativo nº 1 de CIUDAD REAL y su 
provincia. 

SENTENCIA 
El 13 de marzo de 2002, don Manuel Marín Rodríguez, 

sargento jefe de la Policía local del Ayuntamiento de La 
Solana, interpuso recurso contencioso-administrativo contra el 
Decreto del Sr. Alcalde de La Solana de 16 de agosto de 2001 
en el que dispuso que el sargento jefe de la Policía local y el 
sargento don Antonio Velasco Márquez, deben actuar y traba
jar conjuntamente en la planificación, organización y direc
ción de los servicios de la Policía local y que ambos sargentos 
prestarán servicios de mañana y de tarde los días laborables, 
salvo especial necesidad del servicio, a través de tumos rotati
vos de carácter semanal. Tras exponer los hechos y alegar los 
fundamentos de Derecho que estimó aplicables, solicitó que se 
dictara sentencia declarando nulo el acto impugnado por con
trario a Derecho, declarando que la jefatura de la Policía local 
de La Solana que ostenta el recurrente conlleva, en exclusiva y 
dentro de las directrices marcadas por la Alcaldía, la planifica
ción, organización y dirección de los servicios de la Policía 
local y el derecho del recurrente a la indemnización de daños y 
perjuicios que le ha originado el decreto impugnado, cuya 
cuantía elevó prudentemente a la de seis mil diez euros. 

FALLO 
Primero.- Que estimo en parte el recurso contencioso-admi

nistrativo promovido por don Manuel Marín Rodríguez contra 
el Decreto del Sr. Alcalde de La Solana de 16 de agosto de 
2001 sobre actuación y trabajo conjunto de los sargentos del 
Cuerpo de Policía local de dicho Ayuntamiento, acto adminis
trativo que anulo en parte y exclusivamente en cuanto incluye 
en su ámbito las funciones de dirección. 

Segundo.- Que desestimo el recurso en todo lo demás. 
Tercero.- Que no impongo las costas de este recurso. 
Notifíquese a las partes esta sentencia haciéndoles saber que 

contra la misma cabe recurso de apelación. 

Los fallos de las sentencias que publicamos son un extracto de las mismas, remitidas a esta redacción y que constan de 
cinco y siete folios, respectivamente. 
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G4'ceta FOTOS DE ANTAÑO 
-· - 1 -~~-- - --··----------·----

.i, • 

Romería de los años 50 
En una parada de la Virgen de Peñarroya, contemplarnos esta 

imagen de la Patrona, en la que "el Chatillo" lleva un sombrerillo. 
Delante de la imagen y con bonete el sacerdote José Rodado, 
acompañado de Antonio Romero Velasco, Antonio Campillo 
Briones, Jesús Campillo y delante los niños, hijos de Manzano. 
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Cuadro de la aparición de la Virgen 
del Consuelo 

Conservado de la época de la aparición a María 
Antonia Parra Naranjo el 25 de mayo de 1850. 

Ofrecimiento.a la Virgen de 1956 
En la foto, Cayetano Ruiz Santa Quiteria, "Cayetano el 

Zapatero", posa con dos de sus nietos. En la imagen se 
puede contemplar el viejo empedrado de la Plaza, enton
ces "del Caudillo". 
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COLABORACIONES 
Alumnos, padres y profesores 

Juan José Velacoracho Briones 

Dentro de poco un nuevo curso escolar se inicia. Con él, 
volverán los problemas para un buen numero de jóvenes, 
padres y profesores. 

Como la enseñanza es obligatoria hasta los 16 años, estos 
problemas habrá que resolverlos entre todos y cada uno de los 
implicados. Y con resolverlos quiero decir resolverlos y no 
ignorarlos; quiero decir enfrentarse a ellos y no hacer el aves
truz. Habrá alumnos que no se matricularán, alumnos que 
bajarán a clase unos cuantos días y luego progresivamente 
dejarán de hacerlo, habrá alumnos que bajarán a clase todos 
los días y no se enterarán de nada, habrá alumnos que asistirán 
a clase y no se enterarán de mucho pero se esforzarán y 
preguntarán a sus profesores aquello que no sepan, habrá 
alumnos que aprovecharán las clases, alumnos que aprovecha
rán el tiempo, alumnos que aprovecharán las clases y el tiempo 
y habrá alumnos que ... 

Habrá padres que con mucho esfuerzo se privarán de la ayuda 
física de sus hijos para que aprendan y sean "más" que ellos; 
habrá padres que mandarán a clase a sus hijos porque hay que 
mandarles; padres que se quitarán de encima a sus hijos duran
te seis horas mientras están en clase; habrá padres que sufrirán 
y lo pasarán mal porque sus hijos no aprobarán o tendrán 
problemas en clase; habrá padres que perderán de una vez por 
todas la confianza en la enseñanza pública; padres que disfru
tarán viendo que sus hijos aprovechan el tiempo y consiguen 
formarse académicamente con una enseñanza pública y gratui
ta; habrá padres que ... 

Habrá profesores que reanudarán su trabajo con ganas y 
profesionalidad; profesores que volverán a clase con el propó
sito de aprender de los errores pasados y conseguir llegar mas 
y mejor a sus alumnos; profesores que rezarán en silencio para 
que no les toquen ciertos alumnos; profesores que volverán a 
tener en sus manos el futuro y las ilusiones de cientos de 
jóvenes que no pueden elegir "no estudiar" o no tener tal o cual 
profesor. 

Profesores que, por todo ello, lo quieran o no (se supone que 
sí porque ellos han elegido su profesión), son los máximos 
responsables en el actual sistema educativo español. 

A todos ellos quiero transmitirles ciertas reflexiones que 
surgen después de haber sido alumno, padre y profesor: 

A los jóvenes les digo que su actual trabajo debe ser estudiar 
y si quieren hacer bien su trabajo deben acudir a él todos los 
días y realizarlo lo mejor que puedan y sepan. Si tienen un jefe 
estricto, mal profesional, etc, ello no es excusa para que no 
hagan bien su trabajo o lo realicen en los bancos del parque. 
Deben saber que la única forma de ser libres es no dependien
do de demasiada gente y para no depender de esta gente, tal y 
como transcurre el mundo, es imprescindible tener unos cono
cimientos básicos que solo se pueden aprender en la enseñanza 
obligatoria que gratuitamente se les ofrece hasta los 16 años. Si 
no les gusta estudiar que pasen el mal trago lo antes posible y 
se incorporen a la "vida que elijan" con el buen sabor de boca 
que deja el saber que has superado una difícil prueba, que te 
permitirá el día de mañana ser más hombre o mujer y en 
definitiva "más persona". 

A los padres les digo que ser padre no es tan solo engendrar 
un hijo, alimentarlo y conducirlo sano a la mayoría de edad. 
Ser padre también es no poner impedimento y facilitar en la 
medida de lo posible que su hijo sea el día de mañana "más 
persona". 

A los profesores les digo que aprendan de sus errores, que 
repitan los aciertos y que busquen la mejor manera de que 
todos y cada uno de sus alumnos vean en ellos un colaborador 
y no un enemigo. Que sean creativos y que utilicen los innu
merables medios que tienen a su alcance para que todos y cada 
uno de sus alumnos sean "más personas" porque tienen más 
conocimientos. También les digo que si los alumnos son obre
ros del aprender, ellos son obreros del enseñar y que por tanto 
en la enseñanza no debe haber patronos y obreros, tan solo 
compañeros con funciones distintas. 

M. . '' l b ~ '' 1 amigo e aston 
Es el amigo más fiel que tengo. Lo uso cuando lo necesito y 

siempre lo encuentro dispuesto a apoyarme. Lo olvido en 
cualquier rincón, y al encontrarlo de nuevo, continúa apoyán
dome sin guardar resentimiento. 

Mi bastón es testigo de momentos muy íntimos en mi vida. 
Me acompaña a comer, está cerca de mí en la oración, en la 
alabanza divina, ahí está de pie, recordándome la postura que 
debo tener de vigilancia y rectitud hacia Dios. Gracias a mi 
bastón puedo acercarme a recibir la comunión eucarística. 

Me asombra la sumisión y fidelidad del bastón. A este buen 
amigo se le puede poner a la medida que se necesite; se le 
puede subir o bajar como convenga; se le puede coger por 
donde y como se quiera, y siempre permanece fiel. 

Sólo tiene como misión el servir de apoyo, el ayudar a 
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caminar con seguridad, el acompañar sin hacer ruido. Nunca 
se ha escrito nada sobre un bastón, pero cuántas lecciones nos 
da a los seres humanos. Si mi bastón pudiera hacer oración, 
creo que sería así: 

"Gracias, Señor, por ser una ayuda para muchos caminantes 
enfermos o ancianos. 

Gracias por los ratos que descanso en el rincón, esperando 
que alguien me necesite de nuevo. 

Gracias por mi misión de acompañar, de ser descanso y 
apoyo para los demás. 

Gracias por ser manejable, por no ser carga inútil, por ser 
dócil y por no molestarme cuando me olvidan". 

S.B. 
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Colaboraciones 
Siempre con ella 

María Juana Jaime Jaime (*) 

Cogida de la mano de mi padre, marchaba por un 
ancho camino. Unos años estaba plagado de charcos, 
otros cubierto de escarcha, otros bajo una espesa niebla. 
Era lógico, nos hallábamos en la segunda quincena de 
enero, había pasado el día de San Antón y ya estaba aquí 
el lunes de la Virgen. Asíllamamos en La Solana a la fiesta 
que celebra la marcha de su Patrona hacia su santuario del 
Castillo. 

Ni el frío, ni la lluvia, impedían que ese camino fuera 
un hervidero de gente de toda edad y condición. Todos 
cubrían la media legua que, aproximadamente, separa la 
localidad del altar de la Virgen. 

La mayor parte de la gente que se desplazaba al Castillo 
eran mozos y mozas. Ellos se encargaban de engalanar las 
yuntas con arreos nuevos, limpios, tachuelas relucientes y 
collares con sonoros cascabeles que invitaban a la fiesta. 
Las mozas preparaban las zagas, adornándolas con bonitas 
colchas bordadas y preciosos mantones de manila ocupaban 
los asientos más cercanos. En cada vehículo viajaba una o 
dos personas de más edad a los que llamaban "la madre 
gobierno". 

Corría el año 1953. En septiembre por fin hubo un 
hueco en la galera de los abuelos. Ese fue mi primer viaje 

al Castillo en romería. El camino 
Allí se aglomeraba una gran 
multitud de solaneros para 
despedirla y contemplar cómo 
el alcalde, después de besarla, 
gritaba el célebre¡ Viva la Virgen 
de Peñarroya! ¡Viva el Chatillo ! 
Una vez cerrado el cochecillo, 
los cofrades lo cargaban sobre 
sus hombros para hacer a pie el 
largo camino. Cómo olvidar 

"Los ojos de la Virgen miran sin 
duda gozosos a estos hijos de un 
pueblo que la ama. Nosotros no 
podemos evitar humedecer los 

y todo lo demás supuso una 
aventura extraordinaria para mí. 
Pero lo más sorprendente llegó 
cuando entré en la ermita y vi las 
pinturas de sus paredes. Me 
llamó la atención un dragón, una 
ventana con esa perspectiva tan 
bien conseguida que parecía estar 
abierta de verdad, y por supuesto, 

nuestros cuando el alcalde cierra el 
cochecillo y se vuelve a repetir la 

frase: ¡quién te verá venir!" 

aquella frase que entonces 
pronunciaban las personas mayores, ¡quién te verá venir!, 
sin poder evitar que las lágrimas afloraran en sus ojos. De 
ahí la coplilla popular que todos hemos escuchado y 
tarareado alguna vez, y que dice así: 

La Virgen de Peñarroya 
se la llevan al Castillo 
y nosotros nos quedamos 
llorando como chiquillos. 

Transcurridos casi ocho largos meses, a principios de 
septiembre, cuando las eras iban quedando libres de mies, 
grano y de paja, se aproximaba la romería. En las cercanías 
de la ermita del Humilladero podían verse carros y ruedas 
viejas. Sus dueños las dejaban allí como señal para guardar 
el orden en el que irían las galeras y carros al Castillo en 
busca de la Virgen. 

El segundo sábado de septiembre, a las diez en punto 
de la mañana, se producía la salida oficial. Una inmensa 
caravana partía del pueblo en dirección al Castillo. En 
cabeza, el galerón que ocupaban los directivos, sacerdotes 
y Capitán. Eran numerosísimas las personas que acudían 
a despedir la caravana. Eran los años 50 y la romería se 
vivía, más que en el Castillo, en el camino. Los romeros 
viajaban durante siete horas, contando el tiempo de 
descanso para la comida principal, que se hacía en el paraje 
denominado "Mata de la Virgen". 
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la imagen de la Virgen mirando 
alegre la incesante fila de 

personas que desfilaban ante ella. Esas imágenes se 
grabaron para siempre en las retinas de mis infantiles ojos. 

Desde entonces hasta hoy, son muchas las cosas que 
han cambiado. La Virgen ya no marcha a hombros de sus 
cofrades, ni transita por un camino de tierra y baches. 
Ahora lo hace montada en un tractor y por una lisa y bien 
asfaltada carretera. Pero la gente que acude al Castillo 
sigue siendo muchísima porque los medios de locomoción, 
ya sean coches, tractores o autobuses, están al alcance de 
todos. 

Las romerías de la Virgen de Peñarroya, sobre todo la 
de septiembre, se han convertido en días de francachela y 
comilonas al aire libre. Los jóvenes ya no necesitan que los 
acompañe "la madre gobierno". Pero hay algo que no ha 
cambiado: esas interminables filas de personas que pasan 
por delante de la Patrona y esa gran masa de gente que, en 
enero, desafía a la lluvia y al frío abarrotando las 
inmediaciones de su altar para despedirla. Los ojos de la 
Virgen miran sin duda gozosos a estos hijos de un pueblo 
que la ama. Nosotros no podemos evitar humedecer los 
nuestros cuando el alcalde cierra el cochecillo y se vuelve 
a repetir la frase: ¡quién te verá venir! 

Pero nos quedará el consuelo de que nuestra Madre 
nunca nos olvida, y que sus hijos, aunque en la distancia, 
siempre estamos y estaremos junto a Ella. 

*Relato ganador del IX Certamen Literario 
"Tomillo y Espliego". 
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Colaboraciones ~; 

ecuperando a Tomás Barrera (11) 
Jesús Pascual Moreno Orozco 

Hoy he salido de mi trabajo algo más tarde y me düijo a la 
Hemeroteca Municipal madrileña ubicada en los viejos, pero 
remozados edificios del Conde Duque en la calle del mismo 
nombre. 

Voy por Alberto Aguilera tarareando los pegadizos com
pases del Tango de la menta de La manzana de oro, la opereta 
que Barrera y Calleja estrenaron en 1906 y que todavía -
consta- se representaba con éxito en la segunda década del 
pasado siglo. 

hemeroteca data del año 1924, justo un año posterior al estreno 
de La Virgen Capitana ... 

De todos modos no me rendí. Pensé que, si el éxito de la 
Virgen Capitana füe tal cual lo pintan los susodichos manua
les, los ecos de su triunfo permanecerían aún en las crónicas 
del año 24. Con esta idea me puse a fondear el Heraldo de 
Aragón, día a día. 

Nada en enero. En febrero aparece una sucinta panorámica 
del año musical zaragozano de 1923 ... aquí tiene que estar... 

i Segundo jarro de 
agua helada! ... No 
daba crédito a lo 
que leía, ni la más 
mínima alusión a 
Barrera ni a nues
tra zarzuela. Sin 
duda, empecé a 
pensar mal, el crí
tico es enemigo 
personal de Barre
ra. Me acordaba de 
D. Quijote cuando 
en ciertos eventos 
achacaba su des
gracia a algún en
vidioso mago em
peñado en perder
le. 

De todos mo-

Saludo a Cris
tina, la biblioteca
ria que atiende la 
hemeroteca en el 
tumo de tarde y, al 
percibir que no lle
vo conmigo las re
ferencias bibliográ
ficas en las que es
toy trabajando este 
septiembre, acude 
de golpe a mi men
te algo que consti
tuye una de las 
grandes espinas 
que tengo clavadas 
para la recupera
ción de la figura de 
nuestro ilustre pai
sano: la ruidosa 
aclamación que, 
según los manua
les al uso de histo
ria de la zarzuela, 

Imagen de las obras del Teatro Municipal Tomás Barrera de La Solana. 

dos, y tras una li
gera parálisis men
tal, no me daba por 

dispensaron los zaragozanos a La Virgen Capitana, obra con 
libreto de José Ramos Martín y música de Tomás Barrera, 
estrenada sin más precisión y según dichos manuales, en Zara
goza en 1923. 

Respecto de La Virgen Capitana sólo disponía de esta 
escueta noticia bibliográfica y del encomio que de ella hacían 
mi abuela Marta, mi madre y mis tías Paca y Antonia Barrera, 
pero el pasado julio el Sr. García Alcázar, hijo del prestigioso 
y ya desaparecido médico de Manzanares D. Emiliano García 
Roldán, en una amable conversación telefónica me hablaba, 
entre otros, de la existencia de un artículo en la revista Lecturas 
del 25 junio de 1930 sobre nuestro compositor. 

El cariño que, en aquella entrevista, sentía Barrera por su 
"Virgen Capitana" espoleaba mucho más mi curiosidad, pero 
además, el articulista resaltaba que Barrera había hecho alarde 
en esta obra de una interesante innovación técnico-orquestal, 
cuestión, esta última, tremendamente apasionante para mí. 

Aquella tarde no me iba a faltar, pues, tarea. Me puse 
manos a la obra ... ¿En qué periódico sumergirme? Sin duda el 
Heraldo de Aragón se me ofrecía como el más adecuado para 
el caso. Pero aquí recibí el primer jarro de agua fría: El Heraldo 
de Aragón más antiguo que duerme en los anaqueles de la 
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vencido y, sin poca 
ni mucha esperanza, en mi perplejidad, seguía deslizándome 
por los días de marzo de 1924, murmurando repetidamente "no 
puede ser", "no puede ser", a Barrera no se le puede ignorar en 
vida ... 

Sábado, 22 de marzo de 1924: iEureka! .. . en la página 4ª, 
en la sección Los teatros, después de pasar el índice sobre el 
Teatro Principal, se detiene en el Teatro Circo: "La compañía 
de José Ramos Martín y Jacinto Guerrero viene a Zaragoza en 
la primera quincena del próximo mes de abril. .. para estrenar 
"Los Gavilanes" de Guerrero y "La Virgen Capitana", de 
Tomás Barrera ... sus autores, por desarrollarse la acción en 
uno de los sitios de Zaragoza ... dedican esta zarzuela a los 
zaragozanos ... ". 

Son las ocho de la tarde. Los encargados de servir los 
tomos guarnecidos de los periódicos y revistas del pasado han 
indicado ya que empiezan a recoger los materiales distribui
dos. Deprisa hojeo algunos días de abril y reparo en una 
columna más extensa de lo habitual. Efectivamente, el miérco
les 9 de abril de 1924 se estrena en el Teatro Circo de Zaragoza 
la zarzuela en tres actos La Virgen Capitana de Tomás Barre
ra, pero no puedo proseguir, porque estoy siendo invitado 
amablemente a abandonar la sala de lectura. Otra vez será. 
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Atanclón a tu Vista .. 

UNA MIRAqA ~Mf>LIA 
sin iimites -· 

"En Primera Ópticos te ofrecemos lentes progresivas personalizadas 
a tu medida con la garantía de las mejores marcas del mercado" 

VA!31,~~: IN I@ 11 !!Q.~~ 

... en cua(quíer sítuacíón ... 
Existencias regalo promocional a nivel nacional 5.000 unidades . 

Campana Yállda hasta el 15 de Diciembre de 200:2. 

• C/ Toledo, 27. MANZANARES (Ciudad Real}. Tel.: 926 61 1 1 20. 

• C/ Concepción, 1. LA SOLANA (Ciudad Real). Tel.: 926 63 20 26. 

• CI Escuelas, 28. VALDEPEÑAS (Ciudad Real). Tel.: 926 34 73 34. 

• C/ Cardenal Monescillo, 1 O. DAIMIEL (Ciudad Real). Tel.: 926 85 34 OO. 
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que un tradicional seguro de decesos, 

un seguro que además contempla y cubre 

ampliamente los riesgos con que usted 

y toda su familia pueden encontrarse. 

OCASO le garantiza la asistencia permanente 

de sus profesionales cuando el problema surge. 

Con una simple llamada, ellos acuden, 

ayudan gestionan, acompañan, solucionan ... 

En los momentos más difíciles, 

cuando más se necesita y agradece 

que una compañía amiga se ocupa de todo. 

OCASO 
C/ San Vicente de Paul, 9 · LA SOLANA .. TFNO. 926 63 45 14 
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